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Братья и сестры! Ныне мы отмеча-
ем знаменательную дату — пятнад-
цатилетие приходской общины во 
имя святого великомученика Георгия 
Победоносца города Новосибирска! 
Долгие годы православные люди 
на окраине города не имели своего 
храма, но их сердца пылали любовью 
ко Христу, верой Богу и Владыце, 
надеждою на то, что когда-то и у 
них появится свой храм, где будут 
непрестанно возноситься славосло-
вия и молитвы ко Господу, куда 
будут приходить дети и молодежь, 
где будет оказываться социальная 
помощь, просвещение и религиозное 
воспитание.

Сегодня хотелось бы поблагодарить 
всех тех, кто приложил свои усердные 
труды в организацию приходской об-
щины, прихода и воздвижению святого 
храма! Радуюсь, что Милосердный Го-
сподь сподобил меня воздвигнуть пер-
вый храм в столице Сибири именно на 
Северном посёлке и во имя святого ве-
ликомученика и победоносца Георгия. 

По молитвам святого великомуче-
ника да хранит Господь нашу страну и 
наш град, даст нам крепкого здравия, 
душевных и телесных сил! Божие бла-
гословение да пребывает со всеми вами!

Митрополит Новосибирский 
и Бердский Никодим

От всей души поздравляю приход 
храма во имя святого великомученика 
Георгия Победоносца города Новоси-
бирска с пятнадцатилетием приходской 
общины! В далеком 2007 году неравно-
душные люди объединились для того, 
чтобы вместе исповедовать веру во 
Христа и построить на Северном посёлке 
православный храм — центр религиоз-
ной жизни, традиционного воспитания 
и место общения многих людей, объеди-
нённых единой верой и целью.

Годы спустя отрадно осознавать, 
что дело тех первых активных хри-
стиан принесло свои достойнейшие 
плоды! Огромная благодарность 
всем тем, кто приложил свои усилия 
к тому, чтобы приходская община 

с годами крепла и умножалась, был 
организован и развивается изо дня 
в день молодой, но очень активный 
приход I Градского благочиния, глаза 
и души верных радует красивейший 
и уютный деревянный храм, освяща-
ющий Крестом Христовым на своём 
куполе весь микрорайон «Северный» 
и живущих в нём людей.

В этот значимый день мои слова 
поздравления членам приходской об-
щины. Многие лета вашему приходу! 
Долгих лет жизни и благословения 
Божия вам!

Благочинный I Градского 
благочиния Новосибирской епархии

протоиерей Сергий Коновалов

Любимый приход поздравляю 
сердечно с пятнадцатилетием общи-
ны! Как странно, удивляются многие 
— год назад освятили храм, приходу 
всего лет пять, а тут уже пятнадцать 
празднуют… В этом вся красота и 
величие нашей веры. Вспомните, как 
некоторые местные жители отказыва-
лись считать наш утеплённый контей-
нер за храм и не хотели даже заходить 
в него. Так как должно было быть 
нереально собрать верных людей, не 
имея «где главы подклонити»! 

Но воистину, «где двое или трое 
собраны во имя Моё, там Я посреди 
них», говорит наш Спаситель Хри-
стос, и мы становимся свидетелями, 
как двенадцать долгих лет не имея 
даже символического места для своей 

общей молитвы собиралась община, 
поименованная в честь великого чу-
дотворца и воителя великомученика 
Георгия, в других храмах, на кварти-
рах, под открытым небом…

Прошли годы и горячая вера, 
труд и упорство тех людей, о ком мы 
молимся за каждым богослужением 
(«О памяти и оставлении грехов <…> 
блаженных создателей святаго храма 
сего») возымели свои плоды, которые 
мы пред собою видим.

С праздником, дорогие! Большого 
будущего нашему приходу, если на то 
будет воля Господа, многих лет жизни 
вам и вашим близким!

Настоятель прихода 
иерей Александр Сахненко
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Н ачало православной общине верующих Север-
ного поселка г. Новосибирска было положено 
еще до наступления нового тысячелетия. Тогда, 
в 1998-1999 годах в клубе «Досуг», под личным ку-

раторством директора, Татьяны Витальевны Новиковой, 
потихоньку стали собираться православные христиане 
от мала до велика. 

Это были в основном люди старшего поколения, но при-
ходили и родители с детьми, парни и мужчины-«афганцы» 
и родители, чьи дети погибли в локальных воинах. Духовно 
окормлял собирающихся людей священник Виктор Гужва — 
сначала как клирик, а затем как настоятель храма в честь ико-
ны Божией Матери «Знамение-Абалацкая» г. Новосибирска. 
Отец Виктор проводил еженедельные встречи в клубе. Часто 
на беседы приходили представители рядом находящихся 
заводов, поликлиник, детских учреждений. Верующие имели 
возможность совершения молебнов, треб и духовных бесед со 
священником, но считались прихожанами Знаменского хра-
ма, так как причащались все именно в нём за Божественной 
литургией в дни великих праздников. Хотя уже тогда было 
получено от правящего архиерея благословение будущей 
общине именоваться во имя святого великомученика Георгия 
Победоносца. Так просили сами люди, живущие на окраине 
мегаполиса и не понаслышке знавшие о серьёзных проблемах 
наркомании и алкоголизма. На посёлке жило немало людей, 
привыкших к нелёгкой жизни: инвалиды, малоимущие, оди-
нокие... Но самой значимой проблемой для всех было засилье 
сект, которые вели активную прозелитическую деятельность. 
Православные христиане Кулацкого искренне надеялись 
на Божественную милость и молитвенное заступничество 
великомученика Георгия, покровителя как воинов, так и 
простых земледельцев. 

Шли годы, и необходимость строительства собственного 
храма становилась всё более очевидной для жителей посёлка. 
Географическая удаленность от ближайшего храма, сложная 
транспортная логистика (многие маршруты шли через весь 
город, чтобы собрать побольше людей), цветущие бурным 
цветом общественные пороки и страсти, которые изрядно 
влияли на подрастающее поколение, непрекращающаяся 
деятельность сект — это лишь ряд факторов, о которых 
говорили неравнодушные активисты из местных жителей. 
И вот, наконец, свершилось. Объединённые одной целью 
верующие люди обратились в епархию с просьбой благо-
словить создание общины, которая могла бы заниматься 
строительством храма в этом месте.

30 октября 2007 года было проведено собрание православ-
ных жителей Северного поселка. На собрании председатель-
ствовал благочинный Центрального городского округа про-
тоиерей Борис Свинин, секретарем собрания стала бывший 
директор «Досуга», а ныне и тогда уже помощник настоятеля 
храма в честь иконы Божией Матери «Знамение-Абалацкая» 
г. Новосибирска Татьяна Витальевна Новикова. На собрании 
присутствовал и директор профессионального училища 
№ 58 г. Новосибирска А.Г. Чернявский. Собрание приняло 
решение об образовании общины православных верующих 
на посёлке, старостой была избрана Мария Фёдоровна 

Плотникова. Также на собрании были собраны подписи 
верующих в поддержку строительства православного храма 
на Кулацком посёлке.

Немаловажную роль в поддержке инициативы общи-
ны сыграл глава администрации Калининского района г. 
Новосибирска Евгений Сергеевич Ким, который понимал 
важность строительства православного храма на террито-
рии Северного посёлка из-за обилия социальных проблем. 
Именно он содействовал в выделении земельного участка 
для общины. Евгений Сергеевич также предложил вариант 
строительства небольшого храма-часовни, с тем, чтобы как 
можно скорее начать совершение богослужений, а в даль-
нейшем, при завершении строительства основного храма, 
преобразовать малый храм в крестильный или перевезти в 
другое место. Было предложено три эскизных варианта — 
храмы размером 30 м2, 32 м2 и 60 м2. Слава Богу, что выбрали 
эскиз храма максимальной вместимости!

Уже в июле 2008 года общине был выделен участок площа-
дью 2 300 м2. У православных верующих Северного появилась 
своя территория, но, тем не менее, так и не появилась крыша 
над головой. Потому члены общины продолжали собираться 
в Знаменском храме, регулярно совершая акафистное пение 
в нижнем приделе храма. 

Планы по строительству своего храма были грандиоз-
ными. В ноябре 2008 года был выполнен эскизный проект, 
схема генплана и стройгенплана, получены согласования 
от администрации Калининского района, заключение СЭС, 
технические условия на подключение электроэнергии, 
водоснабжения и канализации. Проведены инженерно-гео-
логические изыскания на участке, разработаны необходимые 
строительные документы. Был найден крупный спонсор и 
согласовано время начала строительства. Однако грянувший 
дефолт 2008 года полностью сорвал далеко идущие планы. 
Общине оставалось только горячо молиться.

Тем не менее, несмотря на сложности с началом строи-
тельства храма, 30 октября 2009 года, когда традиционно 
отмечаются «дни Калининского района» (последняя неделя 
октября) правящим архиереем был совершен чин освящения 
закладного камня в основание будущего храма. Это меро-
приятие районного масштаба собрало немало участников, 
присутствовали уважаемые гости, представители органов 
власти и управления, руководители заводов и общественных 
организаций.

Община была приписана к Знаменскому храму. Трудами 
его сотрудников была очищена, выровнена и ограждена 
площадка под строительство храма, выкопан котлован, 
проведено согласование и устройство электроснабжения 
строймеханизмов, проведены работы по устройству железо-
бетонной подушки — основанию фундамента. Усилиями по-
мощника настоятеля Татьяны Витальевны Новиковой были 
собраны девять толстых папок необходимой документации 
для строительства храма!

За годы члены общины обращались за помощью к заме-
стителю и и.о. мэра Андрею Евгеньевичу Ксензову, депутатам 
И.Л. Сидоренко, В.Д. Червову, Л.В. Ющенко, Г.В. Дебову.

С 2012 года к делу строительства будущего храма 
подключилась Елена Алексеевна Воронина, сначала 

КАК СОЗДАВАЛАСЬ ОБЩИНА
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социальный работник, а затем председатель ТОС «Се-
верный». Елена Алексеевна вместе со своими активными 
помощницами — старшими по улицам частного сектора 
не раз обращалась в различные инстанции с просьбой о 
помощи в строительстве храма, вела переписку с епархи-
альным управлением, неоднократно организовывала сбор 
средств на строительство храма среди местных жителей. 
Сейчас Елена Алексеевна — депутат Совета депутатов 
г. Новосибирска по нашему округу и активно продолжает 
помогать общине во всём.

В феврале 2016 года случилось важное событие — окорм-
ляющим общины, настоятелем будущего прихода Георгия 
Победоносца был назначен иерей Алексий Зубов с сохра-
нением обязанностей штатного священника Знаменского 
храма. Помощником настоятеля стала Виктория Викторовна 
Пак. Уже в июле на территорию прихода были завезены 
бетонные блоки для строительства фундамента будущего 
храма. Община, которой предстояло в кратчайшие сроки 
организовать приход, не могла больше собираться под от-
крытым небом и пока усилиями епархиального управления 
проводились работы по возведению фундамента — монтаж 
блоков, устройство гидроизоляции и утепления, устройство 
железобетонных приямков, армирование и перекрытие 
фундамента, община активно искала помещение для встреч 
и богослужений. 

В июле 2017 года ООО «Энергомонтаж» в ответ на ходатай-
ства прихожан и епархии выделил под часовню утепленный 
вагончик, который служил часовней на приходе Андрея 
Первозванного. Также ООО «Энергомонтаж» предоставил 
общине юридический адрес для регистрации прихода, кото-
рым наша община пользуется до сих пор. В это же время на 
строительной площадке прихода появились первые сторожа, 
закипела общественная жизнь.

В новообретённом помещении настоятель еженедельно 
служил молебен (по субботам в 14 часов дня). Собиралось 
всегда приличное количество человек. После богослужений 
устраивались чаепития, прихожане с любовью своими рука-
ми готовили угощения. Помимо богослужений со священни-
ком члены общины порой собирались и самостоятельно ради 
молитвы и живого общения. Здесь нужно отметить личные 
подвиги членов общины, таких, например, как Лия Никола-
евна Тарнакина, которая в своё дежурство в холодное время 
года приходила в замёрзший вагончик и прогревала его за 
несколько часов до сбора общины, чтобы братьям и сёстрам 
во Христе было тепло молиться. И такими маленькими, на 
первый взгляд, шагами мы и пришли к тому, что есть сейчас, 
именно благодаря неравнодушию людей и жертвенности 
каждого. 

2019 год стал поворотным для приходской общины. 
Сменился не только правящий архиерей, но и настоятель, 
была осуществлена государственная регистрация прихода, 
начались полноценные регулярные богослужения и требы, 
члены общины получили свои первые послушания, нача-
лись ремонтно-строительные работы и в конце концов над 
посёлком бревно за бревном стал расти такой долгожданный 
и любимый деревянный храм!

Увы, многие члены той зарождающейся в девяностых 
годах общины уже отошли в мир иной, некоторые, в силу 
разных обстоятельств, сменили место жительства, иные стали 
прихожанами других приходов. Но есть и те, кто остаются 
вместе с нами в строю и поныне возносят совместные молитвы 
на Северном посёлке. Правда, теперь уже благодарственные 
— ведь храм стоит, община множится, а в летописи прихода 
появляются всё новые страницы.



6

Родился в г. Новосибирске. В 1998 году окончил Но-
восибирский институт железнодорожного транспорта, а 
в 2006 году пастырское отделение Новосибирского Свя-
то-Макарьевского православного богословского института. 
Нёс послушание пономаря в Вознесенском кафедральном 
соборе. В 2009 году женился и был рукоположен в сан 
диакона, а затем в сан пресвитера. Первое время служил 
в храме во имя преподобной Евфросинии Полоцкой на 
ул. Лазурной, МЖК. В 2011 году был переведён в храм в 
честь иконы Божией Матери «Знамение-Абалацкая» на 
ул. Учительской, с этого времени является его постоян-
ным клириком. Много лет несет послушание дежурного 
епархиальной телефонной службы социальной помощи 
«Содействие». Преподаёт в Новосибирской православной 
духовной семинарии. Окормляет заключенных ФГУ ИК-8 
ГУ ФСИН России по Новосибирской области.

— Как штатный священник Знаменского храма Вы, 
конечно, знали об окормляемой общине во имя святого 
великомученика Георгия Победоносца на Северном по-

сёлке г. Новосибирска. Но одно дело знать со стороны, а 
другое дело быть погруженным полностью. Расскажите 
о том, что Вас ждало на новом послушании настоятеля? 
Кто были членами общины в то время? Тяжело ли об-
щине было собираться без молитвенного помещения? 
Как проходили ваши богослужения с членами общины 
в то время?

— Настоятелем прихода меня назначили в 2016 году. Я 
знал, что на участке, выделенном под храм, какое-то время 
уже велись работы — был возведен фундамент и освящён 
закладной камень. Мне же нужно было продолжать строи-
тельство и руководить действующей общиной, ведь церковь 
— это прежде всего люди.

С Божией помощью довольно быстро удалось органи-
зовать приходское ядро. Это были уже воцерковлённые 
христиане, все местные жители. Кто-то из них ездил на 
службу в храм во имя святого мученика Вонифатия Тар-
сийского на ул. Столетова, кто-то — в Знаменский храм на 
ул. Учительской. Мы начали общаться, начали проводить 
совместные богослужения, в частности совершать молебны 
в Знаменском храме или в помещении молодежного центра 
«Патриот» на ул. Фадеева, потому что на территории воз-
главляемого мною прихода тогда даже построек никаких 
не было. Только позже нам удалось получить вагончик, 
который и стал нашим пристанищем. Здесь мы постоянно 
собирались, чтобы обсудить волнующие нас проблемы, по-
молиться, почитать акафисты и каноны. Приходили люди 
со стороны, чтобы познакомиться со священником, задать 
духовные вопросы, а кто-то и оставался, чтобы принять 
участие в богослужениях. Приход зажил полноценной, 
активной жизнью. 

— Чтобы Вы хотели пожелать в эти юбилейные дни 
общине? Какие слова наставления и поддержки?

— Я часто вспоминаю годы моего настоятельства 
на приходе, вспоминаю первых прихожан, к которым 
испытываю самые тёплые чувства. Хочу сердечно по-
здравить священнослужителей Свято-Георгиевского 
храма и прихожан с замечательной датой. Всем желаю 
помощи Божией в добрых начинаниях, крепости духа,  
доброго здравия. 

РАЗГОВОР С НАСТОЯТЕЛЕМ

К онечно, наш рассказ о приходской общине Георгия Победоносца г. Новосибирска мы должны начать с настоятеля. 
Именно он несет ответственность буквально за всё на приходе — исправное совершение богослужений, 
церковную проповедь, религиозно-нравственное воспитание прихожан. Настоятель организует катехизаторскую, 
благотворительную, церковно-общественную, образовательную и просветительскую деятельность на приходе, 

руководит причтом, деятельностью Приходского совета и Приходского собрания, осуществляет официальную церковную 
переписку и многое другое.

Понятно, что от личности настоятеля зависит очень многое. Недаром люди говорят — «каков поп, таков и приход». 
На нашем приходе с момента основания было два настоятеля — священник Алексий Зубов (руководил приходом с 2017 
по 2019 год) и священник Александр Сахненко (руководит приходом с марта 2019 года). Давайте поближе познакомимся 
с этими двумя особо значимыми для приходской общины людьми.

СВЯЩЕННИК АЛЕКСИЙ ЗУБОВ
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Родился в г. Днепропетровске на Украине. Крещён в мла-
денчестве. Был прихожанином трех храмов Новосибирска 
— Успенского на Березовой роще, Александро-Невского и 
Вознесенского соборов. Пономарить начал в храме Рождества 
Пресвятой Богородицы г. Днепропетровска в 2002 году, а 
через два года стал старшим пономарём Михайло-Архан-
гельского храма г. Рубцовска, где полностью познакомился с 
церковной жизнью, нёс множество различных послушаний. 
В 2012 году поступил в Новосибирскую православную духов-
ную семинарию. Через год стал референтом Епархиального 
отдела по взаимоотношениям Церкви с обществом и СМИ. 
Трудился в Епархиальном отделе по делам молодёжи. 
Женился в 2014 году и был рукоположен в сан диакона, слу-
жил в Вознесенском кафедральном соборе, Архиерейских 
подворьях в Мочище и на Березовой роще г. Новосибирска. 
Трудился в канцелярии Новосибирского епархиального 
управления, преподавал сначала в Новосибирской пра-
вославной духовной семинарии, затем в Новосибирском 
Свято-Макарьевском православном богословском институте. 
С 2017 года руководил деятельностью Епархиального отдела 
по взаимоотношениям Церкви с обществом. В 2018 году был 
рукоположен в сан пресвитера, окончил Новосибирскую 
православную духовную семинарию, служил в Вознесенском 
кафедральном соборе.

В настоящее время настоятель трех приходов — во имя 
Георгия Победоносца г. Новосибирска, и приписных к 
нему прихода святых двенадцати апостолов п. Рыбачий 
Колыванского района и прихода святых Петра и Февронии 
Муромских п. Озерный Новосибирского района. Несет 
послушание помощника Управляющего Новосибирской 
епархии по представительским вопросам, руководит се-
кретариатом Новосибирского регионального отделения 
Всемирного Русского Народного Собора, заочно учится в 
магистратуре Московской духовной академии. Отца Алек-

сандра часто можно увидеть по телевизору на телеканалах 
ОТС и Союз в передаче «Родное слово» Новосибирской 
епархии.

— Все знают, что Вы живете на Северном посёлке. Ваше 
назначение настоятелем на этот приход связано с этим?

— Это счастливое совпадение. В Церкви такая же строгая 
дисциплина, как и в армии, потому наивно полагать, что у 
священника есть возможность выбирать место служения по-
ближе к собственному жилищу, либо по иным критериям. На 
наш приход я был направлен Указом Высокопреосвященней-
шего митрополита Никодима, но не скрою, что давно об этом 
мечтал. Дело в том, что трудясь в епархиальном управлении 
и служа в центральных приходах города, я уже знал, что в 
моем микрорайоне отведено место под храм и очень нужна 
помощь в его строительстве. И я каждый день молился Го-
споду, чтобы он даровал мне возможность каким-то образом 
помочь общему делу. 

— Несмотря на длительное существование православ-
ной общины на поселке фактически заниматься орга-
низацией приходской жизни пришлось Вам. Насколько 
это было трудно и чем вообще отличается жизнь ранее 
существовавшей общины от новообразованного прихода?

— Верно. В марте 2019  года здесь была еще община веру-
ющих, а это абсолютно другая атмосфера — определенной 
свободы, единомыслия, можно сказать даже романтики. 
Когда вокруг ничего нет, а единодушные люди собираются 
вместе в холодном вагончике, греясь пламенной молит-
вой и горячим чаем это удивительно и радостно, но нет 
особых забот и ответственности. Помолились вместе раз 
в некоторое время, поделились новостями, поддержали 
друг друга и разошлись в разные стороны. С появлением 
прихода появилась ответственность: регулярные уставные 
богослужения, работа с паствой, живущей на микрорайо-
не, активные поиски средств для существования прихода 

СВЯЩЕННИК АЛЕКСАНДР САХНЕНКО
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и строительства храма, приведение в порядок храмовой 
территории и многое-многое другое. 

Уже в вагончике у нас появилась первая церковная лавка, 
открылась воскресная школа для взрослых, стали прохо-
дить молодёжные встречи, совершаться первые Таинства 
для жителей микрорайона. Неравнодушным прихожанам 
приходилось тратить много времени, средств, сил, чтобы 
выполнять необходимое послушание для организации 
полноценного прихода. Некоторые люди не смогли выдер-
жать столь разительных перемен и по разным причинам 
покинули наш приход, но мы их помним, любим, молимся 
о них и всегда рады общению. Тем, кто выручал нас тогда, а 
многие помогают и по сей день — огромная благодарность. 
Ваши имена написаны не только в храмовом синодике, но 
и в наших сердцах.

— Каково это — строить храм, не имея никакого стро-
ительного опыта и достаточных средств?

— Я всегда шучу, что был раб Божий, а стал прораб Божий. 
В благословенном мне послушании меня страшило только 
одно — строительство храма. Я понимал, что это невероятно 
ответственно, благодатно и важно, но зная за собой отсут-
ствие склонности к хозяйственной деятельности, в частности 
к ремонтно-строительным работам, придётся непросто. 
Но по милости Божией всё случилось гораздо легче, чем я 
ожидал. Владыка Никодим лично взялся за строительство 
Георгиевского храма, а мне как исполнителю оставалось 
только немного входить в курс дела. Так я узнал, что фракции 
бывают не только в Государственной думе, но и у щебня, стал 
чаще читать не Журнал Московской Патриархии, а журнал 
бетонных работ. Дни и ночи мы вместе со строителями и 
сторожем Сергием проводили на стройке, было радостно 
наблюдать как буквально на глазах из ниоткуда появлялся 
красивейший, уютный, теплый, светлый, деревянный храм. 

Основную финансовую нагрузку взял на себя Владыка, 
однако многое надо было делать самим. Потому я особо хочу 
поблагодарить каждого, кто помогал нам в строительстве 
храма — приобретая именные бруски, жертвуя в кружки и на 
счёт прихода, активно подавая записки, приобретая свечи и 
церковную утварь в церковной лавке, кто кормил строителей, 
помогал в уборке мусора и помывке храма, кто приносил нам 
свои пенсии, премии, накопления. Нам жертвовали дети, 
старики, многодетные, жители нашего микрорайона и левого 
берега Новосибирска, люди с большим достатком и те, кто 
отдавал фактически последнее. Посему всем и каждому моя 
искренняя и сердечная благодарность.

— Каким аспектам приходской жизни Вы, как насто-
ятель, уделяете особое внимание? Какие направления 
деятельности прихода на Ваш взгляд приоритетны и 
наиболее важны?

— Для меня как настоятеля важно исполнять требования, 
которые я обязан соблюдать — священническую присягу, 
Устав Русской Православной Церкви и Прихода, распоря-
жения священноначалия, требования к организации, как к 
юридическому лицу… Однако своей главной задачей считаю 
научится исполнять то, что написано в Евангелии. Как могу, 
пытаюсь своим примером и словом призвать людей к искрен-
ней и частой молитве, регулярному участию в богослужениях 
(особенно на вечерних богослужениях, на которые приходят 
буквально единицы), частому Причащению Святых Христо-
вых Таин, тесному общению друг с другом и внимательному 
отношению к своим единомышленникам, с которыми вместе 
молимся. Считаю, что каждый христианин своего рода апо-
стол, потому каждый верующий должен вести себя так, чтобы 
его окружению немедленно захотелось тоже поверить в Бога 

и прийти в храм. Я рад, что в нашем храме нет кривых лиц 
и злобных взглядов — всех, кто приходит, встречает улыбка, 
индивидуальный подход и абсолютное сочувствие. 

Как настоятель я уделяю особое внимание духовному об-
разованию на приходе — у нас действует воскресная школа, 
в которой обучается элита прихода, те, поистине достойные 
люди, которые находят время, силы и возможности обстоя-
тельно изучать свою веру. И это не только дети, но и взрослые 
люди, которые имеют семьи, обязанности, трудности со 
здоровьем и транспортом, также хотят отдохнуть, поработать 
на даче и т.д. В цокольном этаже нашего храма работает 
библиотека православной и русской классической литера-
туры, которую незаслуженно игнорируют наши прихожане. 
А в ней собраны не только традиционные для приходской 
библиотеки книги, но и множество современных красочных 
новинок, в том числе художественная, детская литература, 
поэзия, психология и многое другое. Сотрудники нашего 
прихода все учатся в Воскресной школе, либо на богословских 
курсах, регулярно повышают свой уровень знаний.

Будучи помощником благочинного I градского благо-
чиния по молодёжной работе не могу быть не заинтере-
сован и в работе с молодёжью. Однако в нашем случае я 
пока напоминаю себе сапожника без сапог. Может, в силу 
объективных причин — удалённости микрорайона, моло-
дости прихода, отсутствия дополнительного помещения 
для возможного выбора более удобного времени — к нам 
приезжают верные и неравнодушные ребята из других 
районов города, а среди местных жителей приходит на 
встречи только пара человек. А может надо перестать искать 
причины и начать уже лучше работать, отдавая всего себя 
на то, чтобы молодёжь услышала о Христе? Скорее так. 
Эту тему мы плотно прорабатываем сейчас с руководством 
Новосибирского машиностроительного колледжа, средней 
общеобразовательной школы № 103.

— Расскажите о дальнейших планах по развитию при-
хода на ближайшие годы.

— Сложно строить планы, когда ты человек. Мы свидетели 
тому, что каждый год происходит что-то новое, волнующее и 
тревожащее нас. Но если на то будет благословение от Госпо-
да, очень бы хотелось завершить благоустройство храмовой 
территории — построить административное здание, сделать 
детскую площадку, место для уютного отдыха в тёплое 
время года, на непопираемом месте поставить небольшую 
деревянную часовенку, доделать красивый забор и немного 
подсветить храм, а то он теряется в огнях общественной 
бани. Уверен, что дорогу осилит идущий. Очень надеюсь 
на помощь от каждого читателя журнала и каждого гостя 
нашего прихода.

— Чтобы Вы хотели пожелать в эти юбилейные дни 
общине? Какие слова наставления и поддержки? 

— «По тому узнают все, что вы Мои ученики, если 
будете иметь любовь между собою» — (Ин. 13:35) говорит 
Христос. Это самое главное, что мы с вами, дорогие мои, 
можем сделать. И если нащупаем в себе силы любить не 
только тех, кто нам нравится, симпатичен, кто разделяет 
наши взгляды или готов слушать нас до бесконечности, не 
только тех, кто вежлив с нами, улыбается и дарит подарки 
на праздники, но абсолютно всех — и тех, с кем нам еже-
дневно приходится встречаться, и даже тех, кто первый и, 
возможно, последний раз переступил порог нашего храма 
— вот тогда, я уверен, у нас с вами получится всё осталь-
ное. И пусть в этом поможет нам небесный покровитель 
нашего прихода святой великий мученик, чудотворец и 
победоносец Георгий! Я вас люблю!
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Быть может читателю покажется невежливым и некраси-
вым такой заголовок. Но поверьте, в церковном лексиконе это 
не указатель на вторичность, а скорее наоборот — особое зва-
ние. Быть вторым священником — первым, после настоятеля, 
на крупном приходе считается очень значимым. О «втором 
священнике» известно еще с Ветхого Завета (см. Четвертую 
книгу царств, например). 

Для нашего прихода, в котором пока всего два священнос-
лужителя, данная должность является скорее не наградой, а 
ношей. На плечах второго священника лежит совершение 
богослужений на буднях, регулярное совершение треб и в 
нашем случае за отсутствием важных сотрудников — риз-
ничной, старшего пономаря, дежурного по храму и т.д. — 
выполнение всей дополнительной работы.

С августа 2020 года вторым штатным священником на наш 
приход был назначен иерей Максим Бутенко. Молодой, но 
строгий священник, простой в общении и обладающий пре-
красным чувством юмора, легко вписался в общую атмосферу 
прихода, стал родным и близким по духу как церковным 
сотрудникам, так и прихожанам.

Отец Максим родился в г. Татарске Новосибирской обла-
сти, был прихожанином храма в честь Покрова Пресвятой 
Богородицы, где позже стал пономарем. После окончания 
девяти классов общеобразовательной школы поступил в 
пансионат при Новосибирской православной духовной 
семинарии, по окончании которого был зачислен на первый 
курс НПДС. В процессе обучения нёс послушание звонаря и 
ряд хозяйственных послушаний. В 2019 году женился и был 
рукоположен в сан диакона. Служил в храме во имя святителя 
Тихона Задонского при семинарии в г. Обь и в храме в честь 

иконы Божией Матери «Утоли моя печали» г. Новосибир-
ска. В 2020 году был рукоположен в сан пресвитера. Сейчас, 
кроме обязанностей в нашем храме, отец Максим трудится 
дежурным помощником проректора по воспитательной 
работе Новосибирской православной духовной семинарии.

— Отец Максим, как Вас занесло в наш посёлок?
— По воле Божией. Через Высокопреосвященнейшего 

владыку Никодима, по его благословению и по ходатайству 
отца Александра Сахненко. Вот так я и попал. 

— Чем на Ваш взгляд наш приход отличается от осталь-
ных?

— Наш приход уникальный по многим критериям. Это 
единственный храм Георгия Победоносца в Новосибирске 
(мы сейчас не говорим о часовнях). И наш храм молодой — 
сам по себе молодой, и священство молодое. К тому же, по-
верьте, не всякие прихожане могут сказать, что у них служат 
священники, которые давно знакомы — учились вместе, на 
клиросе пели вместе. А наши могут! Далеко не у всех так. А 
это ведь создает совершенно особую атмосферу на приходе.

— Чтобы Вы хотели пожелать в эти юбилейные дни 
общине? Какие слова наставления и поддержки? 

— Пожелать хочется сил и терпения всем нам! Так как 
тяготы становления нового прихода ложатся не только на 
священнослужителей и сотрудников храма, но и на всех, 
включая простых прихожан. Потому что наш молодой при-
ход как маленький ребенок, который только учится ходить. 
Ему тяжело, его нужно всегда поддерживать, чтобы он не 
упал, помогать ему во всём. Желаю, чтобы в этой поддержке, в 
этих трудах, у нас у всех были силы и мужество для большого 
подвига, чтобы приход вырос, разросся и окреп.

ВТОРОЙ СВЯЩЕННИК
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СТАРОСТА
Традиционно, обязанностями церковной старосты становятся 

текущие хозяйственные вопросы, поддержание порядка, благо-
лепия в храме за богослужениями.

Помощником настоятеля нашего прихода является Виктория 
Викторовна Пак — физиотерапевт во втором отделении Поли-
клиники № 29.

— Виктория Викторовна, как Вы стали церковной ста-
ростой? Как Вы думаете, почему именно Вы? Что входило 
в Ваши обязанности до появления полноценного прихода 
в 2019 году?

— В марте месяце 2019 года отец Александр предложил мне 
должность церковной старосты и на первом приходском собрании 
прихожане проголосовали единогласно за мою кандидатуру. 
Почему именно я стала церковной старостой? Я думаю, что по 
воле Божией, другого объяснения не нахожу.

До 2019 года я была помощницей настоятеля (тогда это был 
отец Алексий Зубов), особых обязанностей у меня не было, по-
могала, чем могла, как и все наши люди в общине. У нас было 
одно желание, одна цель — строить храм. И каждый прилагал 
свои усилия, какие мог. Каждую субботу усердно молились в 
вагончике, доставку которого на территорию храма мы органи-
зовали. В нём мы старались создать уют и тепло, чтобы больше 
приходило людей молиться. 

— Вы уже много лет помогаете руководить жизнью при-
ходской общины. Какие наиболее важные качественные 
изменения произошли за это время на Ваш взгляд?

— Прошло время, сей-
час 2022 год, всего три 
года, а храм построен! Всё 
начиналось хорошо в но-
вом храме, но было новое 
испытание — пандемия, 
но и это пережили.

Сейчас в храме боль-
шой приход, прихожане 
дружные, каждый ста-
рается помочь ближ-
нему. Работает детская 
и взрослая воскресные 
школы, большая библи-
отека, трапезная, актив-
но работает социальная 
служба и прочее.

Все эти качественные изменения произошли за короткий 
срок, конечно же, в первую очередь, по воле Божией, благода-
ря митрополиту Никодиму и за счёт предельной активности 
настоятеля нашего храма отца Александра.

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине?
— Мы идем по дороге жизни, порой спотыкаясь и ошибаясь, 

но всегда ищем единственно правильный путь, начертанный 
Богом. Пусть Ангел Хранитель будет всегда рядом с нами на 
этом пути! Пусть во всём будет воля Божия и его помощь! Пусть 
наши горячие молитвы согреют ближних! Пусть в наших душах 
царит мир, а в сердцах любовь!

КАЗНАЧЕЙ
Казначей прихода ведет 

учет и отвечает за хранение 
денежных сумм и иных 
пожертвований, ведёт при-
ходно-расходные книги, 
совершает финансовые 
операции в пределах бюд-
жета и составляет годовой 
финансовый отчёт. В граж-
данских правоотношениях 
казначей на приходе испол-
няет обязанности главного 
бухгалтера.

С 2020 года казначеем и главным бухгалтером прихода явля-
ется Валентина Александровна Кузнецова.

— Валентина Александровна, многие люди удивляются, 
когда узнают, что у храма есть бухгалтерия. Зачем она нужна 
храму, разве нельзя обойтись без неё? 

— Честно признаться, я сама до определенного времени не 
знала, что в храмах есть бухгалтеры, даже не задумывалась об этом. 
Сейчас понимаю, что бухгалтерия храмам конечно же нужна. 
Ведь приходы все зарегистрированы юридически, имеют штат 
сотрудников, сдают отчетность и платят налоги, а всё это требует 
бухгалтерского сопровождения обязательно. Необходим также и 
внутрицерковный учёт для порядка.

— Как профессиональный бухгалтер, много лет трудив-
шийся в миру, Вы можете рассказать об основных особенностях 
бухгалтерской работы в Церкви?

— Когда я взяла на себя этот труд, то представить себе не 
могла, как всё будет непросто. Помимо обычных, уже привычных 
бухгалтерских дел, таких как отчеты в налоговую, социальные 
фонды, статистику, требуются ещё отчеты в епархию. В связи 
с этим у меня возникла масса вопросов по ведению бухгалтер-
ского учёта и документооборота. Иногда необходимы отчёты 
по грантам и субсидиям на социально значимые проекты, а это 
тоже требует дополнительных навыков и особенностей учёта. 
Но самой, по-моему мнению, важной разницей между работой 
бухгалтера в миру и в храме является то, что в храме нельзя 
работать просто бухгалтером. Дополнительно наваливается 
столько разных на первый взгляд «простых» дел, что иногда 
задумываешься — ты здесь бухгалтер или разнорабочий? А в 
действительности всё чудесным образом, несмотря на все мои 
проблемы со здоровьем, решается и получается. 

— Что для Вас работа в Церкви? Чем она отличается от 
работы в миру?

— Это просто так здорово, что идёшь каждый день в храм! 
Раньше трудно порой было прийти на службу в какой-нибудь 
православный праздник, а сейчас — пожалуйста, никаких проблем.

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине?
— Хочется пожелать всем каждую свободную минуту прихо-

дить в храм, помогать во всём, тогда и все мирские дела будут 
решаться быстрее! В этом я убедилась на своем опыте. 

ПРИХОДСКОЙ СОВЕТ

И сполнительным органом прихода является приходской совет, который подотчетен приходскому собранию. Совет 
состоит всего из трёх человек — председателя, помощника настоятеля и казначея. Этот орган решает вопросы 
хозяйственной и финансовой деятельности, отвечает за приобретение, распоряжение, сохранность и содержание 
в надлежащем порядке храмового имущества и ведёт его учёт.
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Сначала Елена Викторовна стала помощником настоятеля 
прихода по катехизаторской работе и религиозному образо-
ванию. Будучи приходским катехизатором она приступила к 
организации детского отделения воскресной школы и труди-
лась на должности заместителя директора школы. 

Затем, решением Приходского собрания Елена Викторов-
на единогласно была избрана приходским специалистом, в 
компетенцию которого входит организация миссионерской, 
образовательной, катехизаторской, социальной и молодеж-
ной работы на приходе. Приняв на свои плечи высокий груз 
ответственности, Елена Викторовна продолжает трудиться 
в нашем храме, руководя детским отделением воскресной 
школы и активно взаимодействуя с окормляемыми светскими 
образовательными учреждениями.

— Елена Викторовна, вы наблюдаете за жизнью наше-
го прихода с момента его государственной регистрации в 
2019 году. Как вы оцениваете развитие приходской жизни 
за эти минувшие годы?

— За эти несколько лет, как построился наш храм, в раз-
витии приходской жизни произошли большие изменения. У 
нас продолжает активно расти приходская община, где люди 
новые и уже бывалые учатся опыту единения. Это проявля-
ется в оказании помощи своим братьям и сёстрам во Христе, 
соучастии в жизни друг друга, в целом — опыте жизни в 
Боге. На приходе активно развиваются разные направления 
деятельности.

— Какое из направлений приходской деятельности на 
Ваш взгляд наиболее успешно на нашем приходе? А какое 
нуждается в максимальном развитии и поддержке от при-
хожан и добровольцев?

— Наиболее успешно развиваются катехизаторское и 
социальное направления. Проводятся беседы с желающими 
принять участие в таинствах Крещения и Венчания. Люди 
приходят, чтобы побеседовать с батюшкой и посоветоваться 
о том, как изменить свою жизнь в лучшую сторону. Откры-
тие воскресной школы для детей и взрослых стало насто-
ящим событием на нашем приходе, так как происходило 
оно в период трудной эпидемиологической обстановки. 
Нашей воскресной школе только третий год, а количество 
воспитанников на детском отделении уже тридцать чело-
век! Учащиеся взрослой воскресной школы ответственно 
несут различные послушания на приходе. Желающих 
изучать Слово Божие становится всё больше. В этом году 
повысить свой духовный уровень решили родители средней 
и старшей группы детской воскресной школы. Братство 
православных следопытов сейчас открывает свои двери 
для всех желающих. К различным праздникам проходят 
просветительские мероприятия для наших прихожан и го-
стей, главными участниками многих мероприятий являются 
воспитанники воскресной школы. Они показывают сценки, 
читают стихи, поздравляют, дарят всем подарки, сделанные 
своими руками. Праздничные обеды и чаепития с ответами 

священников на вопросы людей стали уже необходимой 
частью приходской жизни. 

Социальное направление тоже бурно развивается. Помощь 
нуждающимся людям, многодетным семьям оказывается 
регулярно. Недавно собирали всем приходом вещи для укра-
инских беженцев. В настоящее время прихожане помогают, 
кто чем может, нашим воинам. 

Миссионерское направление требует развития, но и здесь 
мы на месте не стоим. Проводятся совместные экскурсионные 
поездки с жителями микрорайона и прихожанами по храмам 
города и области. 

Но нам очень не хватает помощников по всем направлени-
ям приходской деятельности, зачастую все из вышеназванных 
проектов и дел стараются охватить своим попечением одни 
и те же люди...

— В чём заключается актуальное сейчас направление 
Вашей деятельности по взаимодействию со светскими 
учебными заведениями?

— Наладилась работа с СОШ № 103 и машиностроитель-
ным колледжем. Составлен план совместных мероприятий 
с этими учебными заведениями. В прошлом учебном году 
проведен ряд классных часов к различным праздникам и 
событиям. Учащиеся школы и колледжа приходили в храм 
на экскурсии. Буквально недавно была экскурсия для школь-
ников, изучающих в этом году модуль «Основы православной 
культуры».

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской об-
щине?

— Община становится настоящей, когда прихожане воз-
растают в Богообщении и Богопознании. Это происходит, 
когда Евхаристия стоит в центре, когда люди понимают, что 
они готовы идти за Христом до конца, и дальше готовы себя 
раздавать в служении, потому что через это являет себя любовь. 
Поэтому, желаю каждому, в зависимости от наклонностей, 
опыта, духовного призвания вносить свою посильную лепту 
и найти себе служение по душе.

ПРИХОДСКОЙ СПЕЦИАЛИСТ

Е лена Викторовна Чебакова и отец Александр Сахненко познакомились на катехизаторском факультете Новоси-
бирского богословского института. Отец Александр преподавал литургику, а Елена Викторовна была прилежной 
студенткой. После того как батюшку назначили настоятелем на наш приход, Елена Викторовна с интересом 
следила за развивающимся положением дел и оказывала посильную помощь, что в конечном итоге вылилось 

в долгосрочные рабочие отношения.
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ГЛАВА РЕВИЗИОННОЙ КОМИССИИ
С конца 2019 года на 

этой должности находит-
ся Татьяна Александров-
на Осадчук, которая ста-
ла нашей прихожанкой 
еще в период храма-ва-
гончика. Она долгое вре-
мя является местным жи-
телем поселка. У Татьяны 
Александровны большая 
и очень дружная семья, 
которая нуждается в ней, 
собственное дело, отни-
мающее весомую часть 
времени и сил, но не-
смотря на это мы видим 
Татьяну Александровну 

в храме практически каждый день. Её чуткое сердце не 
остается равнодушным ни к одной приходской пробле-
ме, именно от неё исходят инициатива и новые идеи по 
развитию и организации приходской жизни.

— Татьяна Александровна, быть председателем ре-
визионной комиссии — это определённая ответствен-
ность. Не страшно ли было брать на себя её?

— Мне очень хотелось участвовать в жизни прихода. 
Поэтому я с радостью приняла предложенное послуша-
ние.

— На работу на приходе тратятся многие Ваши 
ресурсы. Иногда, мы знаем, Вам приходится менять 
свои планы, подстраивая их под приходскую жизнь. 
Это стоит того?

— Приход — это тоже моя семья, все наши прихожа-
не. Стоит ли жертвовать для своей семьи, для тех, кого 
любишь? Конечно, стоит!

— Помимо административного послушания Вы чита-
ете на клиросе, учитесь в приходском институте — что 
Вам это даёт? Как у Вас хватает на всё это сил и времени?

— С Божьей помощью! Побольше бывая в храме — на 
службах, на учёбе, на каких-то работах, на чаепитиях, 
беседах — душа набирается сил.

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине?
— Чаще приходите в храм! Богу мы, конечно, все 

нужны. Но больше Бог нужен каждому из нас, только в 
Нём жизнь.

В т о р ы м ,  н о  н е  п о 
значимости, членом ко-
миссии является Ольга 
Анатольевна Машина,
медицинская сестра в 
третьем отделении По-
ликлиники № 29. Ольга 
Анатольевна живет на 
Северном посёлке всю 
жизнь, недалеко от храма. 
В 2019 году она пришла 
дополнить таинство Кре-
щения Миропомазанием, 
и так и осталась на на-
шем приходе, постепенно 
всё больше вовлекаясь 
в приходскую жизнью 
и принимая на себя всё 

большее количество послушаний.
— Что для Вас церковная жизнь? Не тяжело ли постоян-

но быть активным участником приходской деятельности 
— как с точки зрения административной, так и с точки 
зрения богослужебной?

— Это немаловажная часть моей жизни. Приходя в храм, 
я ощущаю спокойствие на душе, словно я дома, и понимаю, 
что мне этого не хватает, а приходя домой это ощущение не 
хочется терять. 

Мне не тяжело, а интересно быть активным участником 
приходской жизни. Очень много узнаёшь нового, знакомишь-
ся с разными людьми. Ни одного богослужения не обходится 
без чтения и пения клироса. И своим участием в службе ты 
вкладываешь частицу своей души в это. А когда приготовишь 
обед в выходные дни и видишь довольные лица сотрудников, 
понимаешь, что старалась не зря. 

— При всем при этом Вы за прошедшее время успели 
научиться читать по-церковнославянски, петь за требами 
и даже поступили на богословские курсы при Новосибир-
ской православной духовной семинарии. Почему для Вас 
это важно? 

— Узнавать что-либо новое это всегда интересно. Сначала 
что-то не удается, что-то не получается. А когда начинает по-
лучаться, хочется узнать и понять ещё и ещё. А если к этому 
подойти с молитвой, то и сама иногда не замечаю, как все само 
собой складывается и получается.

— Говорят, что вы готовитесь после выхода на пенсию 
прийти трудиться в наш храм. Правда ли это? Чем Вы бу-
дете заниматься на приходе? 

— Да, правда. После выхода на пенсию буду продолжать 
готовить обеды для сотрудников и детей воскресной школы 
и по мере сил помогать в храме, участвовать в жизни прихода 
и богослужении, читая на клиросе. 

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине? 
— Активного участия в жизни общины. Помогать по мере 

своих сил во всех мероприятиях, проводимых приходом. 

РЕВИЗИОННАЯ КОМИССИЯ

Р евизионная комиссия является органом контроля за деятельностью прихода. Её члены проверяют финансово-хо-
зяйственную деятельность прихода, сохранность и учёт имущества, его использование по назначению, проводят 
ежегодную инвентаризацию, ревизуют зачисление пожертвований и поступлений и расход денежных средств. 
Однако помимо этого неравнодушные члены нашей приходской общины, избранные на это послушание, успева-

ют быть не только и не столько контролёрами, сколько неизменными исполнителями самых разных приходских нужд.
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ЦЕРКОВНЫЙ… ФЛОРИСТ?

Елена Алексеевна Та-
таринцева не только член 
ревизионной комиссии 
прихода, но и храмовый 
флорист. В её ведении на-
ходится украшение цвета-
ми и цветочными компо-
зициями икон, плащаниц, 
храмового пространства ко 
всем значимым церковным 
праздникам.

Когда традиция цве-
точного украшения храма 
прочно укоренилась в на-
шей общине, а помогавшие 
в этом ранее люди по различным причинам не смогли далее 
нести своё послушание, Елена Алексеевна не отказалась взять 
его на себя, хотя не имела абсолютно никакого опыта работы 
с цветами. Она поступила на специальные курсы церковной 
флористики, с успехом закончила их и стала реализовывать 
полученные навыки в стенах нашего храма. Накануне особо 
значимых праздников, украшая иконы, она задерживается 
порой до середины ночи в пустом храме, лишь бы только 
успеть украсить всё к положенному времени.

— Почему, единожды придя в этот храм в свое время, 
Вы остаётесь здесь по сей день?

— Так устроил Бог, ведь ничего случайного не бывает, 
сейчас я это точно знаю. С того момента как стала посещать 
храмы, а в начале это были храм Покрова Пресвятой Богороди-
цы, собор Александра Невского, Вознесенский кафедральный 
собор, я всегда думала, что вот бы они были поближе к дому. И 
что, разве это не чудо, и знать не знала тогда, что десять лет как 
храм-то рядом в планах уже был и была община! Моё желание 
осуществлено, куда ещё бежать? Дом Бога на земле рядом! 

— Легко ли было перейти от позиции рядового при-
хожанина до человека, несущего послушание, имеющего 
определенную зону ответственности на приходе?

— Сейчас это всё произошло легко, естественным образом. 
Ведь сначала была духовная подготовка в других храмах, 
и опять же, не милость ли это? Случись храм рядом сразу, 
смогла бы я так отнестись к новым обязанностям? Сразу стать 
полноценной прихожанкой, оценить всё по достоинству? Так 
что всё происходит в нужное для нас время... «И даже волос с 
головы вашей не упадет без воли Моей».

— Чем для Вас стала церковная флористика? Что изме-
нилось в Вашей жизни с приходом в неё цветов?

— Флористика — это новая грань себя самой, новое дело. 
Весьма сложно даётся начать делать то, чем никогда в жизни 
не занимался, и опять же время, точнее его недостаток. Сейчас 
я стала смотреть на всё другими глазами, как будто не видела 
раньше — больше цвета, больше красок. Стало приятно видеть 
мир вокруг себя. Раньше бы бежала с одной мыслью — опаз-
дываю, а сейчас и опаздываю, но вижу опадающий листок, и 
на душе радостно от присутствия Бога! 

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине?
— Желаю всем крепости духа, общности, приумножения 

общины. Наш приход ещё «молод» и мал. Все отзываются на 
просьбы помочь в чём-то, но этого маловато. Для хорошего 
результата мало быть прихожанином, нужно жить приходом, 

нужна не разовая помощь, а регулярная. Очень надеюсь, что 
с Божьей помощью у нас всё получится. И людей, готовых 
полноценно жить приходской жизнью будет больше.

На ниве украшения храма и его цветами у Елены Алек-
сеевны в разное время были как предшественницы, так и 
помощницы. Каждая из них как внесла, так и вносит до сих 
пор неоценимый вклад в красоту богослужения, храмового 
пространства и первого знакомства людей с церковными 
искусствами. Их чудесными руками и необыкновенной фан-
тазией создаётся красота, которая требует кропотливого труда 
и затраты собственных ресурсов. Каждой из них мы выражаем 
огромную благодарность и признательность за посильные 
труды на благо Святой Церкви!

И р и н а  Е ф и м о в н а 
Комарова

С 2018 года занимается 
благоукрашением храмо-
вой территории, украше-
нием плащаниц, цветоч-
ной дорожки на праздник 
Успения Пресвятой Бого-
родицы.

«Мне очень хотелось, 
чтобы приходя на тер-
риторию будущего храма 
люди сразу улыбались цве-
точной красоте вокруг». 

Лариса Николаевна 
Адонкина

С 2019 по 2021 год актив-
но занималась украшением 
нашего храмового вагон-
чика и храма. Именно ей и 
её маме мы благодарны за 
удивительные цветочные 
арки, стационарные ком-
позиции около централь-
ного аналоя и ежегодный 
рукотворный вертеп, ко-
торый стоит внутри храма.

«Украшение храма к 
великим праздникам для 
нас с мамой — Евгенией 
Васильевной — это воз-

можность возблагодарить Господа за его милость к нам. 
Это радость сопричастности к совершаемым торжествам 
во Славу Божию»!

Также в деле украшения к праздникам нам очень помогают 
наши мужчины — Сергей Александрович Пешков, Констан-
тин Валерьянович Терещенко, Андрей Иванович Прудников, 
Андрей Александрович Гофман, благодаря которым каждое 
Рождество Христово на территории нашего прихода всех 
встречает украшенная рождественская ель, рукотворный 
снежный вертеп, а на праздник Троицы храм украшается 
тонкими и красивыми берёзками.
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И р и н а  Е ф и м о в н а 
Комарова стала членом 
приходской общины ещё 
когда в вагончике совер-
шались редкие молебны. 
Главным делом своего слу-
жения Господу она избра-
ла внешнее благолепие 
территории, которая на то 
время совершенно не было 
похожа на место, где дол-
жен воздвигнуться святой 
Божий храм.

— Ирина Ефимов-
на, почему Вы выбрали 

именно цветы? Зачем тратили столько сил, времени, соб-
ственных средств на это дело?

— Когда пришла в первый раз, всё оглядела — там было 
буквально несколько цветочков, кто-то из женщин посадил. И 
стала каждый день приходить сюда, и мы с Сергеем стали раз-
рабатывать эту целину, делать посадки. Где-то сама покупала, 
где кто-то давал по благотворительности, когда говорила что 
это для храма надо, и с Алтая привозила. Почему я решила 
цветами заниматься? Я вообще природу люблю, и цветы в том 
числе. И мне очень хотелось, чтобы, когда люди заходили по-
молиться, улыбнулись перво-наперво красоте, цветам. А потом 
уже чтобы радовались душой во время молитвы.

— Но одними цветами Вы не ограничились! Неоценимой 
поддержкой в период, когда в храме совершенно некому 
было петь стало Ваше ежедневное служение на клиросе. 
Вы оперативно разобрались в сложностях церковносла-
вянского языка, быстро выучили гласовую систему пения 
и основные обиходные песнопения. Что дало это Вам? Были 
ли искушения на этом пути?

— Здесь помог небольшой, но все-таки навык. Когда отец 
Алексий не мог приехать к нам в вагончик он звонил или 
Виктории Викторовне, или мне и говорил «Почитайте акафист 
сами, потому что я не смогу приехать». И это был мой первый 
опыт церковного чтения. А петь я любила с детства всегда, в 
начальных классах немножко даже музыкой занималась и на 
службах всегда что-то подмурлыкивала. Уже когда пришел 
отец Александр, он это услышал, даже как-то сказал, что вот 
надо петь, а не мычать, чтобы было это всё с молитвенными 
словами. И когда он предложил попеть на клиросе, мне было 
уже понятно, что это сложно — успеть и текст прочитать 
молитвенный, и в ноты попасть. Поэтому было страшновато. 
Начала петь и вроде бы как немножко привыкла. Очень нра-
вилось во время службы быть её частью — это очень душевно 
приятно. Мне это очень нравится, что я не просто пришла и 
стою, а участвую в общем деле как могу — пою и читаю. 

Если честно, когда я занималась и с головой погрузилась 
во все дела храма, и с ризницей помогала, и всем, чем можно 

было, я поняла такую вещь: если человек искренне делает 
это всё, то Господь дает возможность, приближает человека к 
Себе по-видимому именно тем, что позволяет ему принимать 
активное участие в службах, читать, петь. 

А по поводу искушения... Ну да, в какой-то момент, ко-
нечно, были искушения в том плане, что думаю «Ну я же не 
там, не в притворе стою, не на лавочке сижу, а стою на хорах, 
порой рядом с настоятелем и мы вместе поём». Это была и 
гордость и, в какой-то момент, наверное, гордыня, что я не 
просто пришла, свечку поставила и ушла. Слава Богу, эти 
мысли и ощущения позади.

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине?
— Хочу пожелать всем крепкой веры, поскольку сама стала 

слабой. Прошу вашей поддержки и молитв! 

Наталья Юрьевна 
Митаева вместе со своим 
супругом стали активными 
прихожанами новопостро-
енного деревянного храма. 
Наталья Юрьевна — пе-
дагог начальных классов. 
Преподавала в прошлом 
учебном году Основы 
православной культуры в 
СОШ № 103 г. Новосибир-
ска, окормляемой нашим 
приходом и Закон Божий 
в младшей группе детской 
воскресной школы храма.

— Наталья Юрьевна, 
сложно ли было совмещать работу в светской школе и 
преподавание в церковно-приходской?

— Совмещать было тяжеловато из-за шестидневной ра-
бочей недели и загруженности учебного процесса светской 
школы. На подготовку занятий в церковно-приходской школе 
времени оставалось мало. Но, несмотря на это, я всегда стара-
лась подобрать интересный и понятный материал для заня-
тий, разнообразить его интересными заданиями. Мы часто 
с детьми рисовали, лепили из пластилина, делали поделки.

— Чем отличается работа со светскими детьми от работы 
с детьми верующих родителей? Что на Ваш взгляд важно 
вложить в ребенка, чтобы он обрёл личную веру?

— Думаю, что особо ничем. И дети, и родители как в свет-
ской школе, так и в воскресной, встречаются разные. Если 
ребёнок посещает воскресную школу, это еще не значит, 
что он вырастет полноценным христианином. И наоборот, 
в общеобразовательной школе есть дети из верующих семей, 
родители которых неравнодушны к душам своих чад.

Я считаю, что нужно личным примером ребенку показы-
вать жизнь с Богом. Дети сами по себе любознательные, они 
задают много вопросов, в том числе и про Бога. Нужно доступ-

ЧЛЕНЫ ПРИХОДСКОГО СОБРАНИЯ

Ч ем отличается член приходского собрания от обычного прихожанина? Уже тем, что согласно Уставу Церкви и 
Уставу нашего прихода он имеет определенные обязанности, которые должен соблюдать. Прежде всего они вы-
ражаются в деятельном неравнодушии к жизни храма и проблемам прихода. В числе членов нашего приходского 
собрания около тридцати человек, активно принимающих участие в руководстве деятельностью прихода не только 

голосованием на общих собраниях, но прежде своего своей жизнью, безотказностью в помощи приходу, инициативе и 
неравнодушию.
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но отвечать на них, приводя примеры из жизни. Когда ребенок 
видит и слышит молитву взрослого, знает, что взрослый ходит 
в храм, этот взрослый сам добрый и любящий человек, ребенок 
понимает, что жизнь с Богом — это хорошо!

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине?
— Приходской общине желаю иметь крепкую веру, любовь 

к ближним. Пусть приход растёт, воскресная школа пополня-
ется детками!

Валентина Никифо-
ровна Макаренко — 
главный старожил нашей 
приходской общины. Она 
еще со Знаменского храма 
ждала строительства хра-
ма на Северном посёлке. 
Молилась об этом на мо-
лебнах в нижнем храме 
праведного Иоанна Рус-
ского, молилась за освя-
щением закладного кам-
ня в 2009 году, посещала 
молебны в строительном 
вагончике на месте буду-
щего храма и поныне не 
пропускает практически 
ни одного общественного богослужения в храме.

— Валентина! То, что наш приход представляет собой 
сейчас — это то, за что Вы молились? Или нам есть к чему 
стремиться?

— Да, для меня это то, о чем я молилась. Мне всё нравится, я 
сейчас всем довольна. Стремиться всегда есть к чему и нам не-
обходимо стремиться расти — чтобы было больше прихожан. 

— Что для Вас значит храм рядом с домом?
— Это для меня «таблетка» в духовном плане. Очень вовре-

мя Господь пришёл ко мне домой прямо. Я не знаю, что бы я 
делала, если бы рядом храма не было — ездила бы куда-то, но 
не так часто как хотелось бы. 

— Вы побывали членом разных приходских общин 
города. Чем отличается наша? 

— Мне очень понравилось, что служба была с первого 
дня даже в вагончике. Нигде такого не было, чтобы служили 
полноценные службы, пока шли стройки, а здесь с первого 
дня — это меня удивило и очень обрадовало. 

— Что бы Вы пожелали приходской общине?
— Мира, добра, тепла и сплочённости между собой. Чтобы 

каждому было хорошо. Чтобы никто не чувствовал себя в 
храме лишним. 

Нина Ивановна Огарь
присоединилась к нам 
чуть позже, однако ничем 
не уступает своей сестре 
во Христе — несмотря на 
некрепкое физическое 
здоровье, транспортную 
удалённость она регуляр-
но молится с нами на всех 
крупных богослужениях, 
давно уже являясь неотъ-
емлемой частью нашей 
приходской общины.

— Нина Ивановна, Вы 
очень доброжелательный 

человек. Это видно по Вашему отношению к окружающим 
Вас людям в храме. В чем секрет такого благорасположения 
к людям? Не тяжело любить своих ближних — в букваль-
ном смысле тех, кто оказался рядом с тобой?

— Просто у меня такой характер. Я всех люблю. А 
других струнок у меня нет, и желания поступать иначе не 
возникает.

— Вы не живёте рядом с храмом, но мы видим Вас здесь 
гораздо чаще местных жителей. Почему Вы пришли к 
нам?

— Я пришла когда начался коронавирус. Раньше я 
ходила в другой приход и когда сказали надеть всем ма-
ски — там это не строго соблюдалось, а Валя Макаренко 
сказала: «Приходи к нам, у нас всё соблюдается!» Я и 
стала ездить. А теперь уже привыкла, все родные. Меня 
звали обратно, но, уже не могу. Да и что я буду мотаться? 
Возраст уже не тот.

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской об-
щине?

— Дай Бог, чтобы было больше прихожан. Посёлок-то 
большой. Хочется, чтобы люди шли к Богу, стремились к Нему. 

На приходах католи-
ческой и протестантской 
церквей у прихожан есть 
особое послушание — 
встречать прибывающих 
в храмовое здание, помо-
гать им раздеться, сори-
ентироваться в простран-
стве храма, ответить на 
интересующие вопросы. 
Их называют «служба 
гостеприимства». Хоть 
для православной церкви 
такой вид послушания не 
очень традиционен, одна-
ко на важность «людей на 
пороге» обращал внимание неоднократно даже Святей-
ший Патриарх. Неосторожные слова, невнимательность 
или излишнее внимание, формализм, нарушение пределов 
своей компетенции и многое другое могут напугать, рас-
строить или даже рассердить новопришедшего человека. 
Это важнейшее служение несет на нашем приходе Лилия 
Вениаминовна Распопова. Лилия Вениаминовна долгие 
годы трудилась в трапезной Знаменского храма и не по-
наслышке знает об истории и трудностях становления 
нашей общины.

— В буквальном смысле у Вас получилось послушание 
«по себе», Вы сами по себе очень общительный, располо-
женный к людям человек, и Ваш неподкупный интерес 
располагает к себе собеседника. Ваше послушание Вам в 
радость?

— Конечно, в радость! Жить и Богу служить — это смысл 
каждого человека быть полезным другим людям. Только живя 
так мы можем жить и радоваться жизни.

— Русский человек обычно неприветлив и не располо-
жен к общению с незнакомыми людьми. Как Вам удается 
«разговорить» и расположить к себе и храму новоприбы-
вающих?

— Может потому, что я люблю любить, надеяться и верить. 
Люблю любить людей, узнавать, если что-то их беспокоит 
— что-то подсказать, что немного знаю, или посоветовать 
к батюшке обратиться. Я просто люблю любить. И прежде 
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всего, если человека что-то беспокоит разделить его беспо-
койство и поддержать его. Вот и всё. 

Мне так хочется доброжелательно к человеку отнестись, 
поддержать его, увидеть, если что-то его беспокоит, разделить 
опять-таки, повторюсь, его беспокойство. Поделиться тем, что 
переполняет мое сердце и душу. Вот и всё. 

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской об-
щине?

— Жить и Богу служить! И людям! Прославлять Бога! Чтобы 
люди приходили к нам молиться, не только когда им плохо, но 
и когда хорошо! И находили в нашем приходе таких людей, 
которые рады им, готовы им помочь, неравнодушны! 

Наталья Ивановна 
Б у р у л е в а  и  Т а т ь я н а 
Николаевна Саликова — 
это наш приходской «де-
сант чистоты». Не умаляя 
иных их талантов и заслуг, 
честно скажем, что лучше 
них навести порядок и аб-
солютную чистоту в храме 
в сжатые сроки и с мини-
мумом ресурсов не под 

силу практически никому. 
Живя рядом, регулярно 
участвуя в богослужени-
ях, Татьяна Николаевна и 
Наталья Ивановна давно 
уже стали нашей опорой 
и надеждой.

— Что для вас значит 
храм рядом и что бы вы 
хотели пожелать нашей 
приходской общине?

Наталья: Храм рядом 
— это очень хорошо! Но 
хотелось бы, чтобы боль-
ше прихожан было у нас. 
Мне, например, очень 
жаль, что я редко хожу. Поэтому желаю нам прирасти 
количеством!

Татьяна: Храм рядом — это милость Божия для нас, посто-
янная радость! Хотелось бы пожелать всем нам прибавления 
прихожан, чтобы больше молодёжи приходило, детишек 
приводили с собой.

Яна Викторовна Ша-
рагина тоже ветеран на-
шей приходской жизни, 
невзирая на молодой 
возраст и обилие домо-
чадцев. Живя букваль-
но на соседней улице, 
Яна Викторовна имеет в 
числе иждивенцев и наш 
приход, регулярно помо-
гая физически, выдавая 
домашний инвентарь в 
пользование, либо отправ-
ляя на помощь любимых 
детей.

— Яна Викторовна, Вы современная молодая женщина. 
Что даёт Вам и Вашей семье церковная жизнь?

— Церковная жизнь наполняет, дает правильный ориен-
тир. Ведь в жизни бывают разные ситуации, а Церковь помога-
ет увидеть там, где, кажется, невозможно разглядеть Промысл 
Божий, и приходит осознание, что ты не один.

— Как по Вашему, ограничивается ли духовная жизнь 
христианина участием в богослужении, или же христианин 
должен развиваться, посвящая всё большую часть своей 
жизни Церкви?

— Конечно, участвовать в богослужении хорошо, но ещё 
и хочется знать и понимать, для чего всё это. Без развития не 
получается, всё связано друг с другом. 

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской об-
щине?

— Хотелось пожелать приходской общине новых людей с 
горящими сердцами.

На нашем приходе 
есть и бойцы невидомо-
го фронта. Со стороны 
кажется, что Раиса Ива-
новна Воронкина просто 
приходит на богослуже-
ния. Однако большую 
часть своего свободного 
времени она тратит на 
важное церковное послу-
шание — сидит с насто-
ятельскими детьми, обе-
спечивая ежедневную воз-
можность присутствовать 
батюшке и его матушке в 
храме, исполняя их должностные обязанности.

— Раиса Ивановна, батюшкины дети чем-то отлича-
ются от обычных детей? Уместно тратить столько своих 
сил, здоровья и времени на чужих детей?

— Для меня дети что батюшкины-матушкины, что чу-
жие — все родные и любимые! Всех детей люблю, потому 
что у меня был один сын и я его, можно сказать, не видела, 
его растили моя сестра Элла и мама. Я уходила рано, в семь 
утра, и приходила в семь вечера — работала. Так что для 
меня дети все как ангелочки, все они хорошие, всех люблю. 
Вот прихожу в храм, смотрю на детей — взяла бы в обе руки, 
обхватила бы и всех перецеловала бы. Хорошие дети. Толь-
ко потом вырастают… А кто виноват, что они вырастают 
всякими? Мы. Взрослые люди, родители. 

— Порой Вам приходится пропускать и праздники 
церковные, и заседания приходских собраний. Не печа-
лит ли это Вас? Служение ближним важнее?

— Да, приходится мне пропускать праздники и церков-
ные заседания. Только не из-за помощи семье батюшки, а 
по состоянию здоровья. Вы же знаете, какая я больная, я 
порой через силу иду. Но иду — люблю Господа. А Господь, 
наверное, любит меня, раз дает ещё маленько пожить. Так 
что то, что я пропускаю — то по здоровью, то по послуша-
нию — меня не расстраивает. Я молюсь тогда дома, часто 
слушаю аудио молитвы, песнопения святые. На душе сразу 
становится легче и радостнее.

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине?
— А приходской общине я хочу пожелать процветания, 

здравия всем, всё чтобы было хорошо, чтобы не нуждались 
ни в чём. Я вот смотрю, что людей стало намного больше, 
чем когда только освятили храм и мы пришли в него. А сей-
час просто глаз радуется и душа ликует, как колокольчик, 
как цветок сияет. Благодать!
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Старший член нашей 
общины, заставший Ве-
ликую Отечественную 
войну в своем детстве 
— Зоя Архиповна Ива-
нова.  И, несмотря на 
ужасы, пережитые в те 
далекие годы, добрее 
душой и теплее серд-
цем человека трудней 
найти. Она вяжет всем 
от мала до велика тё-
плые шерстяные носки 
и домашние следики. И 
людей греет не столько 
тепло шерсти, сколько её 
любовь и забота.

— Зоя Архиповна, с 
высоты Ваших лет и жизненного опыта, что Вы можете 
сказать молодому поколению? Почему важно ходить в 
храм, соблюдать заповеди, служить ближнему?

— Это необходимо. То, что у нас нарушили при совет-
ской власти, необходимо восстановить. Чтобы люди знали 
о Боге. Мои дети начали учить «Отче наш», не получилось 
— «значит не моё», говорят, «потом выучу». Так память 
потом лучше не будет! Дочери с детства читала — всё 
помнит, но говорит что не время. У нас вот не было книг 
о Боге прочитать, в семье этого не было. А это важно и 
необходимо нам. Бог есть и надо Его почитать. Он любит 
нас, многое прощает и вразумляет. 

— Что для Вас наш храм и его приход?
— Я очень довольна тем, что храм есть на посёлке. 

Прекрасно, что рядом. Поддержка для здоровья души и 
тела! Если стою на службе — всегда подпеваю, так легче. 
Выхожу окрылённая. И батюшки у нас замечательные 
— такие молодые и такие грамотные, Приятно слушать. 
Отца Александра впервые увидела по телевизору, прихо-
жу в Вознесенский — а он там! Стала просить: «Господи, 
пошли его нам!» и Господь услышал! 

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине?
— Мы со всем справляемся хорошо. Всем здоровья, 

благополучия и мира в душе.

Татьяна Сергеевна 
Тузова — один из пер-
вых распространителей 
церковной утвари и ли-
тературы ещё с храма-ва-
гончика. Живя рядом, ей 
также приходится пери-
одически откладывать 
свои дела и приходить на 
помощь родному храму, 
невзирая на самочув-
ствие.

— Татьяна  Серге-
евна, вы знаете мно-
гих местных жителей. 
Приходилось ли Вам 
встречать их в храме? 
Отвечать на их вопро-

сы? Ведь своего рода это апостольское служение — 
своим примером приводить людей в храм. Ощущали 
ли Вы это на себе? 

— Конечно, когда я пришла в вагончик (мое служение 
началось с августа 2019 года) я была очень рада, потому 
что всегда работала с людьми. У меня за лето было мало 
общения, а здесь именно оно. Прихожан было немного, 
но всегда и в выходные и в праздники по 15, по 20 человек 
приходило. Я видела как строился наш храм и много 
общалась с людьми, когда шла с работы многие спраши-
вали у меня «как, что?», но почему-то своих сотрудников, 
с кем отработала 20 лет в детском саду, не видела почти. 

Даже когда уже храм открылся, я знала, что у многих 
умерли родители, кто-то мужа потерял, кто-то близких, но 
я их не видела, чтобы приходили поставить свечку, хотя я 
работала в церковной лавке. Я видела учителей, врачей на-
ших, а своих сотрудников только несколько раз. И то славно!

— Вы долгие годы работали воспитателем в детском 
саду. Что Вы скажете о детях в храме? Нужно ли их 
приводить с младенчества на богослужения — ведь 
они часто мешают, шумят, не понимают где находятся? 
Или нужно подождать «осознанности», и если так, то 
до какого возраста?

— Очень рада видеть молодых людей, когда приходят 
на воскресную службу с детьми, и просто когда маленьких 
приносят. Это хорошо, что приносят, потому что как их 
оставишь? Пускай приходят с ними, ничего страшного. 
Пускай дети привыкают! И когда смотришь, маленький 
ребенок два годика лобик свой крестит — такое уми-
ротворение. Я люблю детей, всегда их любила. Пускай 
они ходят, никому они не мешают. Может дома кому-то 
мешают, но в храме, мне кажется, не мешают. И батюшка 
Александр говорит «Не трогайте их, не трогайте! Дети 
есть дети».

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине?
— Община хорошая у нас сформировалась. Это посто-

янные прихожане, они одни и те же. Сильная община, я 
считаю. Конечно, пришли и новые люди. Видим молодых 
людей по большим праздникам. Радостно, что они не просто 
на службе стоят, но помогают и украшать, и столы накры-
вать. Молодцы. Хороший у нас настоятель — организатор. 
И помогают ему хорошие люди наши. Мне нравится наш 
храм! Всем желаю здоровья! Потому что костяк общины уже 
такой, что не всегда мы можем прийти в храм. Не то что не 
желаем, а по здоровью. Потому всем хочу пожелать здоровья 
и долголетия. До новых встреч в нашем храме!

В завершение хотелось 
бы написать о человеке, 
которого очень трудно 
увидеть за богослужени-
ем или на праздниках в 
нашем храме, однако вне 
богослужений и на осо-
бых торжествах нам без 
неё никак не обойтись. 
Местная жительница и 
одна из активных при-
хожанок Татьяна Анато-
льевна Пугачёва несет 
многочисленные послу-
шания в Вознесенском 
кафедральном соборе 
г. Новосибирска — глав-

ном храме нашей епархии. В свободное от основной 
работы время помогает по мере сил и возможностей 
родному приходу.
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В настоящее время в обязанности пономаря входит приготов-
ление облачений священнослужителей, подготовка некоторых 
сосудов, разжигание кадила, возжжение светильников и свечей 
в алтаре. Служение пономаря позволяет проводить службу 
чинно и без суеты — в положенные моменты пономарь подаёт 
священнику кадило или свечу, перемещает по храму в особом 
порядке церковную утварь, он находится всегда рядом для 
удобства священника и всегда готов выполнить любое поруче-
ние как в богослужебном плане, так и жизненном — принести 
воды, например. Ну и, конечно же, на плечах пономаря лежит 
забота о чистоте алтаря и сохранении порядка в нём.

К сожалению, на нашем приходе до сих пор нет старшего 
пономаря — человека, который исполняет послушание поно-
маря на постоянной основе, участвует во всех богослужениях 
согласно их расписанию, отвечает за имущество алтаря и 
руководит работой других пономарей. Мы будем рады, если 
появится неравнодушный мужчина, который будет готов нести 
свое высокое служение близ Престола Господня и поможет нам 
наладить красоту и порядок богослужения.

Но пока наши священники обходятся своими силами, пе-
риодически «прислуживая» друг другу и радостно вспоминая 
годы детства и юности — ведь оба они, стремясь к получению 
священного сана, вначале были пономарями! 

Сейчас мы рады тому, 
что видим неравнодушных, 
желающих нам помочь мо-
лодых людей по выходным 
дням. АЛЕКСЕЙ ЛАДО, 
член приходского собрания, 
пришел к нам на Великое 
освящение нашего храма и 
больше уйти уже не смог. 
Спустя пару месяцев регу-
лярного посещения бого-
служений Алексей согла-
сился взять на себя послу-
шание алтарника и теперь 
уже руководит действиями 
других прислужников.

— Алексей, Вы местный 
житель? Как Вы оказались на Великом освящении нашего 
храма? Что Вас так впечатлило?

— Живу в городе Новосибирске, недалеко от храма. Про 
Великое освящение узнал за неделю, увидев объявление на 
остановке из окна маршрутки. Только начинал свою церков-
ную жизнь и решил посетить новый храм. А потом меня заин-
тересовала деревянная архитектура, старинный русский стиль 
храма и стал приходить еще и еще, пока не остался насовсем.

— Кем вы трудитесь в миру? Насколько выполнять послу-
шание и следить за порядком привычно для Вас?

— В миру я военнослужащий, привык к порядку и чистоте. 
— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской общине?
— Приходской общине желаю процветания, здоровья всем 

членам общины.

По церковной традиции 
к делу помощи священ-
никам за богослужениями 
привлекаются дети — ведь 
они наше будущее и от 
молодёжи во многом зави-
сит как будет пополняться 
«кадровый резерв» Церк-
ви. Сейчас у нас два юных 
пономаря — воспитанники 
детского отделения вос-
кресной школы прихода 
ИВАН ГРОМОВ и АРТЁМ 
ХРЖАНОВСКИЙ. Ребята 
имеют уже достаточный 

опыт послушания в алтаре, но всё же ещё продолжают учиться 
и познавать церковный мир «изнутри». Каждый отрок, при-
сутствующий в алтаре, даже если не помогает активно за бого-
служением, всё равно учится — запоминая ход богослужения, 
перенимая образ поведения от старших и научаясь церковной 
традиции и правилам поведения.

— Ребята, что для вас 
служение Богу в алтаре? 
Насколько это трудно? 
Знает ли кто-то среди ва-
ших сверстников о вашей 
вере и вашем служении? 
Как они к этому относятся?

Иван: Для меня служе-
ние в алтаре — помощь 
Богу. Это ответственно и 
важно, но интересно. Я 
как папа, который был по-
номарём! Мне пока очень 
сложно подчиняться и слу-
шаться, а тем более быть 
примером для других. Все 
ведь смотрят на тебя всегда! 
А бывает на службе так хочется отвлечься на что-то или по-
спать… Друзья мои знают, что я помогаю в алтаре. Рассказывал 
им сам, но у них никаких вопросов не возникало. 

Артём: Служение в алтаре стало для меня большой неожидан-
ностью, а вместе с тем счастьем и радостью быть немного ближе 
к Богу. Скажу о себе: подчиняться четким указаниям, соблюдать 
дисциплину и быть примером для других, служа Богу в алтаре, 
мне совсем не трудно. Я делаю это с пониманием и большим 
удовольствием. О моей вере и служении в алтаре знают лишь 
близкие друзья, которые принимают это как должное. Своим же 
одноклассникам о посещении воскресной школы я пока опасаюсь 
рассказывать, так как каждый подросток утверждается по-своему. 
К сожалению, лидирующая группа в классе решает все вопросы 
через ссоры, драки, оскорбления и унижения других. И порой 
мне бывает очень трудно найти себя между добром и злом. 
Надеюсь, что новые знания о вере и Боге помогут мне в жизни.

ПОНОМАРИ

В древности пономарями назывались привратники в церквях у великих святынь, которые следили за дверями, чтобы 
во время Литургии Верных никто из некрещеных и еретиков не смог пройти в храм для участия в богослужении. 
Именно к ним обращен ныне звучащий странно возглас литургии «Двери, двери, премудростию вонмем!».



19

№ 3 | ОКТЯБРЬ | 2022

Внимательный при-
хожанин может заметить 
и еще одного мужчину, 
помогающего в алтаре. 
О нём нужно сказать осо-
бо. STEVEN RICHARD 
B R A C H E R ,  п о - р у с с к и 
СТИВЕН (СТИВ), по-цер-
ковнославянски Стефан 
— настоящий англича-
нин, подданный Велико-
британии. Да-да, вот так, 
в Калининском районе 
г. Новосибирска живёт и 
трудится человек, который 
женился на прекрасной 
русской женщине Лилии, 
уже больше 10 лет живёт с ней в столице Сибири. Стивен был 
прихожанином Православной Церкви в Англии и даже пел в 
церковном хоре, а сейчас молится с нами за богослужениями 
по своим книгам. Прихожане иногда вздрагивают, когда из 
алтаря при совместном пении «Отче наш» или «Символа веры» 
доносится громкий иностранный молитвенный возглас, зву-
чащий одним гласом со всей Церковью. Активные прихожане 
стараются поддерживать общение со Стивом, демонстрируя 
своё посильное знание английского языка, что конечно очень 
радует нашего пономаря.

— Стив, как Вы оказались на нашем приходе? Что для Вас 
здесь дорого и ценно?

— Я познакомился с отцом Александром на требе, которую 
он пришел совершить в мой дом. Меня удивило и обрадовало, 

что священник стал пытаться читать молитвы на моём родном 
языке. Мы тепло разговорились и договорились, что продол-
жим наше общение. Теперь отец настоятель практикуется в 
английском, а я глубже вхожу в жизнь прихода. В планах у 
нас ввести занятия по английскому языку в приходской шко-
ле, совершить молебен на английском языке и, конечно же, 
прочитать Евангелие на Пасху!

Здесь для меня всё и вся дорого и ценно! Я рад, что имею 
возможность следить за богослужением и участвовать в нём. 
Особенно трепетно приступать к Таинствам на родном языке. 
Я действительно как дома в своей Церкви! Каждый раз, когда 
прихожу в наш храм, чувствую себя невероятно счастливым! 
Очень хочу познакомиться со всеми, помогать приходу, на-
сколько это в моих силах.

— Чем православная английская община отличается от 
русской? 

— Община в Великобритании очень похожа на здешнюю, 
она более разнообразна по этнической принадлежности, но 
конечно точно такая же по вере. Богослужение не отлича-
ется ничем, за исключением того, что в помимо основного, 
английского языка, некоторые части службы совершались 
на церковнославянском. Молитва Господня обычно произ-
носилась отдельно на трех языках: русском, болгарском и 
английском. В остальном всё также как и у нас, разве что в 
хоре больше певчих и в комнате сбоку от храма всегда есть 
кофе с печеньем.

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской об-
щине?

— Я желаю, чтобы наша община продолжала расти! Желаю 
всем крепкого здоровья и долгой жизни, а также Божией помо-
щи, которая направит нас по правильному пути.
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Родилась в г. Новосибирске в право-
славной многодетной семье. Училась 
сперва в православной гимназии во имя 
святых равноапостольных Кирилла и 
Мефодия, а позже в общеобразователь-
ной школе № 4 г. Новосибирска. Была 
постоянной и активной участницей 
православного молодежного клуба 
«Ковчег» при Сергиево-Казанском храме 
р.п. Краснообска. Закончила детскую 
художественную школу № 1. После 
школы поступила в Новосибирский 
государственный архитектурно-стро-
ительный университет. Имеет разряд 
по спортивному туризму и стрельбе. В 
настоящее время находится в декретном 
отпуске по уходу за сыном Спиридоном, 
периодически поет на клиросе нашего 
прихода.

— Как вы познакомились с батюш-
кой?

— Познакомились мы на народной вечёрке в православ-
ной гимназии во имя преподобного Сергия Радонежского в 
Академгородке. Отец Максим был гармонистом, его сложно 
было не заметить. В общем-то, на вечёрках этих мы и виделись 
до того, как стали общаться более серьезно. Так получилось, 
что любовь к народной традиции и общие интересы свели 
нас вместе.

— Есть ли в Вашей семье ещё матушки? Если нет, то кто 
для Вас пример служения матушки? На кого ориентируетесь 
Вы, кем вдохновляетесь?

— Матушек в нашей семье до меня не было, поэтому вдохнов-
ляюсь я материнским подвигом своей святой покровительницы, 
мученицы Софии. 

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской об-
щине?

— Самое главное мира и любви между собой! Побольше 
новых прихожан и неравнодушных лиц.

ОЙ, МАТУШКИ!

Т радиционно «матушками» называют не только монахинь, но и жён священнослужителей. Помимо монашеству-
ющих клириков и целибатов (так называются неженатые немонахи) существует так называемое «белое» духовен-
ство, которое наиболее распространено в городах и районных центрах. Но об этом почему-то упорно продолжают 
светские люди не знать и очень удивляются, видя батюшку не одного, а в сопровождении дамы.

Классический облик жены священника, кажется, предсказуем — уставшая от быта женщина, замотанная во все длинные и некра-
сивые одежды, в окружении целого выводка детей. Однако, прихожане точно знают, что ни тяготы быта, ни наличие детей не делают 
жён священников безликими и серыми.

Обычно матушка поет на клиросе, пока батюшка служит, либо помогает Церкви на кухне/складе/огороде, либо просто воспиты-
вает детей. Но так или иначе, служение её заключается в том, чтобы помогать своему мужу в священном сане всеми своими силами. 
Специальных учебных заведений для того, чтобы стать матушкой нет. Разве что регентские школы в некоторых епархиях. Для этого 
достаточно просто выйти замуж за кандидата в священный сан — и понеслась. 

Помимо веры и традиционных семейных ценностей жена священника должна разделять с супругом и трудности священнической 
жизни — его постоянное отсутствие в доме, работу во все выходные и праздничные дни, встречать его уставшим и безголосым, по-
нимать значимость и высоту его служения, стараясь не противопоставлять себя и жизнь детей однажды сделанному выбору супруга.

На нашем приходе служит два женатых клирика, соответственно, представляем вам наших двух матушек.

СОФИЯ БУТЕНКО
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Родилась в г. Ташкенте, Узбекской ССР. После развала 
Союза перебралась с семьей на Родину, в Россию, в г. Но-
восибирск. По окончании девяти классов поступила в тор-
говый техникум и получила специальность «таможенное 
правоведение». Работала в канцелярии налоговой службы 
Октябрьского района и заочно окончила Новосибирский 
государственный университет экономики и управления, 
став юристом по специальности «гражданское право». С 
20 лет работала в бухгалтерии Новосибирского епархи-
ального управления, затем совмещала с работой главного 
бухгалтера Новосибирского 
отделения Всемирного Русского 
Народного Собора.  Труди-
лась ответственным секретарем 
молодёжного Епархиального 
отдела. Одна из организаторов 
молодёжного крестного хода, 
пасхального автопробега, Дня 
семьи, любви и верности в Ново-
сибирске и других молодёжных 
мероприятий, формат которых 
действует в епархии до сих пор. 
Была в редакционной коллегии 
молодежного епархиального 
журнала «Великое в малом», 
членом Молодёжного епархи-
ального совета. 

В настоящее время находится 
в декретном отпуске по уходу 
за младшей дочерью Анфисой, 
воспитывает старшую дочь 
Марфу и трудится на приходе в 
должности бухгалтера-кассира, 
неся послушания кладовщика 
и ответственного редактора 
журнала «Юрьев день».

— Говорят, Вы никогда не хотели быть матушкой. Это 
правда? Как Вас угораздило?

— Не хотела, правда. Моя старшая сестра уже двадцать 
пять лет счастливо замужем за протоиереем Андреем Ро-
машко. У нас с ней одиннадцать лет разницы и я буквально 
выросла при их семье, видела своими глазами каково это — 
быть женой священника. Да, радостно, по любви, но очень 
тяжело. Не хотелось мне такой доли, хотелось «нормальной 
семьи», как говорится, где муж чаще бывает дома, где ис-
кушений меньше... И потому, имея возможность общаться 
с семинаристами, я никогда к ней усиленно не прибегала, 
специально встреч не искала. Но, когда пришло время, на 
вопрос будущего супруга «Хочу ли я стать матушкой?» 
ответила однозначно — «Твоей — да!».

— Тяжело ли быть женой настоятеля храма? Другая 
ответственность, нервы, полное отсутствие мужа дома?

— Тяжело, но всё компенсирует любовь и благодать. Су-
пруг при своем рукоположении во диаконы отдал мне своё 
обручальное кольцо, которое я ношу с тех пор вместе со сво-
им, и сказал: теперь нас в браке трое — Церковь, я и ты. Так 
и живём. Всё в нашей семье сначала идёт на нужды храма. 
В первую очередь это наши силы и способности. И Господь 
помогает! Чудом всё как-то устраивается, и нет неразреши-
мых проблем. А настоятельством нас не испугаешь — мы с 
мужем епархиальные работники со стажем, привыкли нести 
ответственность и работать много и с удовольствием. Я ста-
раюсь не дистанцироваться от его работы, а максимально 
быть с ним, разделять все тяготы и на приходе.

— Что бы вы хотели пожелать нашей приходской 
общине?

— Хотелось бы поздравить всех с этой датой! Пожелать 
дальнейшего роста и прироста — людьми, значимыми 
событиями и мероприятиями. Мы все есть друг у друга и в 
текущих условиях быть в окружении неравнодушных и бла-
горасположенных единомышленников — это уже роскошь! 

ЕКАТЕРИНА САХНЕНКО
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Данным направлением на приходе занимается со-
циальный работник Наталья Васильевна Герасимова.
В силу того, что Наталья Васильевна трудится ещё и в церков-
ной лавке прихода, на приходской «передовой» её приемные 
часы как соцработника совпадают с графиком работы храма 
и она выслушивает просьбы о помощи, вникая в каждую си-
туацию отдельно с 8 часов утра до 19 часов вечера.

— Наталья Васильевна, работа с людьми всегда самая 
сложная работа. Особенно работа с людьми, находящимися 
в сложной жизненной ситуации. Как Вы находите в себе 
силы, нужные слова и ресурсы для этой работы?

— Силы находятся с помощью Божией, фактически сами 
по себе. Люди, конечно, за помощью обращаются разные, 
каждый с какой-то своей бедой и проблемой. Стараемся 
помочь каждому, по мере возможности, найти индивидуаль-
ный подход. С этим помогает Господь! Ведь в храме Божием 
откуда-то, буквально чудом, появляются и силы и терпение, 
и навыки для работы с людьми. 

— Служение ближним — это задача каждого христиа-
нина или этим должны заниматься специальные люди?

— Мне кажется главное — начать. А там, если есть воля 
Божия — всё получится. И знания придут, и навыки необходи-
мые появятся. Вот и сейчас, мы прошли специальное обучение 
в Синодальном отделе Московской Патриархии по социально-
му служению. И получается, что еще несколько месяцев назад 
знаний соответствующих не было, и вдруг — появились. Мне 
кажется, что эту дорогу осилит идущий. 

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской об-
щине?

— Сохранить и приумножить, то, что есть у нас! А есть 
уже многое!

Наталье Васильевне в её ответственном и непростом труде, 
в работе с людьми, в организации гуманитарного склада, в 
составлении отчётности помогают верные помощницы, со-
трудницы социального отдела.

Людмила Владимировна Лагутина вместе с Натальей 
Васильевной в этом году прошли специальные курсы для 
социальных работников, организованные Синодальным 
отделом по церковной благотворительности и социальному 
служению. Все задания, которые давались им в рамках курса, 
выполнялись тут же, организовывая и улучшая тем самым 
социальную работу на приходе.

— Людмила Владимировна, что нового и полезного Вы 
узнали на курсах? Кто читал лекции? Какими были прак-
тические занятия?

— Все вебинары на курсах были нацелены на просвети-
тельную работу по обмену опытом и обучение социальных 
работников в тех или иных вопросах: правовой, моральной, 
технической и бытовой поддержки нуждающихся. Для меня 
это было полезно, ново и интересно, так как я не обладала 
этими знаниями до обучения. Как и предполагалось, социаль-
ному работнику многое нужно знать и быть компетентным в 
социально-правовых, психолого-педагогических и множестве 
других вопросов. 

Очень интересные и удивительные лекторы читали и 
рассказывали нам про социальную работу. Епископы, свя-
щенники, миряне — специалисты в разных областях, авторы 
интересных книг, юристы и психологи. 

— Почему социальное служение близко Вам? Для чего 
Вы помогаете другим людям, когда порой сами нуждаетесь 
в реальной помощи?

— Не задумывалась, почему социальное служение близко 
мне — просто так живу, это мой образ жизни. Как говорил 
святой авва Дорофей «добро совершается для нашего спасе-
ния». Дай Бог — спастись! 

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской об-
щине?

— Мои пожелания общине нашего прихода — быть еди-
ным живым организмом, любить друг друга и словом и делом 
— поддерживать и помогать!

СОЦИАЛЬНЫЕ СЕСТРЫ

С оциальная работа, помощь нуждающимся, забота о ближнем — это главное и ключевое направление деятельности 
православного прихода после богослужебной и просветительской деятельности. В переживаемое нами непростое 
время этому вряд ли нужны какие-то доказательства. 
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ЗАДОРОЖНЯЯ ЛЮДМИЛА ЯКОВЛЕВНА — рас-
пространитель церковной утвари, является членом нашей 
общины уже пять лет.

Когда три года назад в храме-вагончике стала организовы-
ваться первая церковная лавочка и назрела необходимость в 
распространителе церковной утвари, внимание настоятеля 
привлекла постоянная прихожанка Людмила Яковлевна, 
которая переехала к нам в город недавно, но имела опыт ра-
боты в храме на этом послушани ранее, по своему прежнему 
месту жительства. Людмила, к радости нашей, от работы не 
отказалась. И вот уже четвертый год исполняет свои обязан-
ности ответственно и аккуратно.

— Людмила Яковлевна, буквально на Ваших глазах 
храм строился, рос штат, ширилась община. Какие были 
ваши впечатления от этого? 

— Я переехала в Новосибирск пять лет назад, очень хоте-
ла как и прежде посещать церковь. Была очень рада, узнав, 
что неподалеку планируется строительство храма. А пока я 
была довольна даже посещению молебнов в вагончике. Была 
атмосфера взаимной помощи и понимания. Все жили ожи-
данием хороших перемен, что в плане епархии есть строи-
тельство храма на месте закладки камня. Пришёл настоятель 
отец Александр и всё закрутилось. Мы дружным приходом 
помогали настоятелю во всем, не считаясь своим трудом и 
временем. Устраивали субботники, искали благотворителей. 
И храм был построен в рекордные сроки. Дружно готовились 
к Великому освящению храма, и это случилось во Славу Бога!

— Вы человек, который целый день проводит в храме, 
с 8 утра до 19 вечера. Не тяжело это?

— Я служу в храме для того, чтобы чаще молиться — не 
дома, а именно в храме. Здесь особая атмосфера присутствия 
Бога большие иконы святых, у которых также можно попро-
сить заступления и помощи в своих немощах. Много значит 
и регулярное Причащение Святых Христовых Таин. Служба 
в течение дня не напрягает, а радует. В другое время я бы не 
имела возможности находиться в храме. Общение с людьми 
обогащает душу, учит чему-то новому. Если просят право-
славного совета или есть вопросы по крещению или другим 
требам, то помогаю, чем могу. Молиться дома — это не то, 
душа требует идти в храм, и ноги подчиняются.

— Что бы хотели пожелать общине?
— В честь юбилея общины хочу пожелать побольше 

прихожан. И не просто прихожан, но православных людей, 
болеющих за веру, за благополучие и процветание храма! 
А главное желаю всем молитвенного вдохновения в наше 
непростое время. Молитесь Богу за нашу страну, за её воинов 
— в этом наше христианское предназначение.

ЛЮБОВЬ ИЛЬИНИЧНА ИВАНОВА — местная жи-
тельница, которая очень хорошо помнит как жила наша 
приходская община задолго до событий последних лет. 
Именно ее человеческое отношение и приветливость к дру-
гим, внимание и забота об окружающих, умение уступать и 
прощать, непрестанно помогая другим в несении их тягот 
и забот и обозначили сами собой её церковное послушание.

— Любовь Ильинична, Вы долго ждали этот храм, 
молились о нем. Так ли Вам представлялось будущее 
Георгиевского прихода? Чего у нас в избытке и чего не 
достает, на Ваш взгляд?

— 30 октября 2009 года я была на освящении камня 
в основание нашего храма — душа ликовала! Ходила 

я в Знаменский храм, там встретила Лию Николаевну 
Тарнакину. От неё узнала о начале служб в вагончике. 
Молились с верой и надеждой, что храм будет. В феврале 
2019 года, когда пришёл к нам отец Александр, появилась 
уверенность, что храм начнут строить. Но что так быстро, 
никто и мечтать не мог!

Наша община — большая дружная семья, где царят только 
любовь, доброта, милосердие и взаимовыручка. Благодарю 
Бога, что обрела духовных сестер и братьев.

— Помогает ли Вам то, что Вы являетесь старшей по 
дому в одной из многоэтажек нашего микрорайона? Какие 
качества Вы считаете важнейшими для человека, оказыва-
ющего социальную поддержку?

— Уже 36 лет я живу на поселке. В мае этого года — 15 лет 
как я стала председателем совета дома. Знаю всех своих жиль-
цов: семейные проблемы, материальное положение, крещён 
или нет. Молюсь за всех жильцов, ушедших в мир иной. По-
нимание, что есть возможность помочь большему количеству 
людей дает силы — и забываешь о своих проблемах. 

Социальному отделу нашего прихода только 3 года, но за 
время много сделано: оказана материальная помощь многим 
нуждающимся — погорельцам, малоимущим, многодетным, 
инвалидам и пожилым людям. Многие жители поселка знают 
о нашем социальном отделе и обращаются за помощью.

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской об-
щине?

— Хочется скорейшего завершения всех строительных 
работ по храму и увеличения числа прихожан нашего ма-
ленького, но очень уютного, аккуратного и светлого храма!
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Найти, отсортировать, описать 
и систематизировать более чем 
три тысячи экземпляров лите-
ратуры — это воистину великий 
труд, который просто не под силу 
одному человеку. Поэтому команда 
неравнодушных людей трудилась 
над этим целый квартал. Но и по 
завершении довести до ума на-
чатый тяжёлый труд, обеспечить 
бесперебойную работу библиотеки и заинтересовать других 
людей к чтению — тоже задача не из легких. 

Справляется с этим Валентина Алексеевна Савельева — за-
ведующая нашей библиотекой. В прошлом школьный учитель 
русского языка и литературы, которая в силу своего неравноду-

шия и ответственности не смогла пройти мимо нашей острой 
нужды в таком сотруднике.

Валентина Алексеевна проводит в храме все выходные дни, 
заботясь не только о книгах, но и об их читателях.

— Валентина Алексеевна, как Вы пришли в наш храм? 
Почему остались на нашем приходе? Что Вас «зацепило»?

— Однажды я собиралась как обычно поехать в храм в 
центре города, а моя ученица с первого выпуска сказала мне: 
«Валентина Алексеевна, так у вас открыли храм!», я и пошла. 
Смотрю — и правда, храм стоит. Стала ходить. Я теряюсь в 
больших храмах, а этот маленький, уютный. Я здесь чувствую 
себя увереннее. 

— Как Вы отважились на такой серьезный шаг? Ваш 
возраст и сложности со здоровьем не мешают несению по-
слушания? Какая Вам требуется помощь?

— Я просто не знала, что это такое. Сейчас всякие мысли 
посещают. Бывает, что даже хочу отказаться — кажется, что 
не по силам ноша. Объём работы одному не осилить, очень 
много механической работы. Был бы человек неравнодушный, 
который помогал мне в послушании, всё спорилось бы быстрее. 

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской об-
щине?

— Дружбы и любви. Это главное!

Но даже в отсутствии руководи-
теля, у секретаря много серьёзной 
работы — подготовка внутрицер-
ковной отчетности, составление 
планов, графиков, расписаний, пе-
чать объявлений. Так же секретарь 
оказывает посильную помощь по 
мере своих компетенций сотрудни-
кам прихода и прихожанам, и в силу 
своего постоянного пребывания 
на приходе закрывает те дыры на 
приходском корабле, где внезапно 
образуется «течь». Потому раз за ра-

зом Софье Анатольевне Громовой приходится и в церковной 
лавке сидеть, и социальной работой заниматься, и коробки 
тяжелые таскать, и готовить в трапезной. 

Софья Анатольевна окончила православную гимназию 
во имя святых равноапостольных Кирилла и Мефодия г. Но-
восибирска, работала секретарём Епархиального отдела по 
делам молодёжи. С 2020 года трудится на нашем приходе 
в должности секретаря. Воспитывает двоих сыновей Ивана 
и Михаила. С этого года преподает на детском отделении 
воскресной школы прихода.

— Софья Анатольевна, почему пришли работать в храм? 
Сегодня для молодой женщины есть масса мест, где можно 
применить свои способности. Чем обусловлен Ваш выбор? 

— В храм я пришла работать еще в 2010 году. Как-то само 
собой получилось, что, закончив вуз, я оказалась в молодёжке 
в родном храме, стала активно участвовать в мероприятиях. 
В то же время уволилась со светской работы. Тогда-то отец 

Андрей Ромашко и пригласил меня стать секретарём моло-
дежного отдела.

После двух декретов из отдела я ушла — это уже работа не 
для молодой мамы. Когда старший сын пошёл в первый класс, 
а младший в садик, отец Александр пригласил меня работать 
на приход, куда совсем недавно был назначен настоятелем. 
И я с радостью согласилась — работа в храме мне ближе по 
духу, чем в миру.

— Чувствуете ли Вы себя на своём месте? Доставляет ли 
работа Вам удовольствие и какие перспективы в развитии 
открывает она для Вас?

— Да, я чувствую себя на своем месте работая в храме, 
где зарплата далеко не главный мотиватор. Здесь другое — 
ощущение причастности себя к чему-то очень большому и 
нужному. Особенно это ощущается на больших мероприя-
тиях, когда физические силы на исходе, но есть чувство удов-
летворённости от собственной такой небольшой, но нужной 
работы. Ты — частичка большого механизма. Не хочешь, не 
можешь, но не имеешь права подвести. Ноги не стоят, спина 
не держит, голова уже давно уехала, но здорово! И знаешь, что 
если нужно, то ты снова будешь выкладываться. Это не работа. 
Это нечто большее. Служение. Может быть, не всегда во всей 
повседневной деятельности это заметно, но любая работа в 
храме — это служение Богу. 

В этом году я стала преподавать в воскресной школе. 
Было страшно. Все-таки ответственность огромная. Но вот 
уже прошло несколько уроков и с каждым уроком мне всё 
больше нравится готовиться, узнавать что-то новое даже для 
себя и передавать эти знания детям. Можно ли считать это 
развитием? Думаю, да.

— Что бы Вы хотели пожелать приходской общине?
— Хотелось бы пожелать больше неравнодушных людей. 

Чтобы жизнь приходской общины не ограничивалась посе-
щением богослужений, чтобы все мы были одной большой 
семьёй. 

СЕКРЕТАРЬ ПРИХОДА

БИБЛИОТЕКАРЬ

П риходской секретарь — это в первую очередь секре-
тарь настоятеля. Человек, который помогает ему осу-
ществлять официальную церковную переписку, сле-
дит за документооборотом, организовывает встречи. 

Вэтом году на нашем приходе появилось новое 
приоритетное направление деятельности и целое 
структурное подразделение — общедоступная би-
блиотека для детей и взрослых, которая имеет как 

фонд православной, так и классической русской литера-
туры, снабжённая медиатекой и необходимой техникой.
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Сергей Александрович переступил территорию цер-
ковной ограды еще тогда, когда кроме закладного камня 
и ветхой сторожки на ней больше ничего и не было. 
Переступил — и так и не ушел обратно в мир. Сергей 
Александрович остался сторожить территорию стройки, 
полностью посвятив жизнь свою Церкви в лице конкретного 
небольшого прихода. Со временем проблемы прихода стали 
его проблемами, переживания и нужды — его нуждами. 
Все мы уходим из храма на тот или иной срок в свои дома, 
а у Сергея вся жизнь — это храм. Хотя, безусловно, он мог 
бы выбрать другой путь и другое занятие, возможно, более 
близкое по душе и финансово привлекательное, однако 
единожды выбрав путь служения Христу, невзирая на все 
искушения, остаётся ему верным. 

За годы жизни в церковной ограде Сергей стал глубоко 
воцерковленным человеком: регулярно приступает к Церков-
ным Таинствам, самостоятельно изучает Священное Писание 
и православную веру, читает духовную литературу, ведет 
задушевные разговоры о вере и жизни с клириками, при-
хожанами и, конечно, людьми, вновь пришедшими в храм.

На плечах Сергея вся хозяйственная ответственность. Он 
и заведующий хозяйством, и дворник, и сторож, и садовник. 
За все эти годы как бы мы ни пытались найти сотрудников, 
которые разгрузят часть послушаний с его плеч, Господь 
неизменно оставлял все эти послушания за ним.

За все эти годы Сергием сделано очень много — от благо-
украшения цветами храмовой территории до поддержания 
в порядке строительных площадок и организации хранения 
имущества прихода, инвентаря, материалов. Благодаря 
ему поддерживается порядок всей территории храма, что 
особенно видно зимой. Невзирая на возраст и состояние 
здоровья Сергей изо дня в день трудится без выходных и 
отпусков, за что в день Великого освящения храма абсолют-
но заслуженно получил благодарственное письмо Новоси-
бирской епархии из рук митрополита Новосибирского и 
Бердского Никодима. 

Сергей — самый неравнодушный и горящий приход-
скими вопросами человек. Он как никто знает реальное 
положение дел на приходе, что позволяет избежать многих 
критических ситуаций. Умея отлично общаться с людьми, 
находить с ними общий язык и подход буквально к ка-
ждому, именно он приводит в храм новых помощников и 
волонтёров, курируя их деятельность, решая своевременно 
возникающие актуальные вопросы в хозяйственной дея-
тельности прихода.

— Сергей Александрович, для Вас работа в Церкви 
— это именно работа или жизнь? Чем атмосфера храма 
отличается от той, что за церковной оградой?

— Для меня это стало жизнью. За церковной оградой 
у меня не было смысла — как хотел, так и жил. А здесь он 
появился. И вера в этом помогла, и дела. Особенно добрые 
дела, которые здесь были, есть и будут.

— Часто именно Вы первый встречаете человека в 
церковной ограде, когда он решает зайти в храм. Больше 
ли людей стало приходить к Богу? Что это за люди?

— Да, так повелось, что я очень часто первым встречаю 
людей, приходящих в храм. Мы много разговариваем и я 
простыми словами рассказываю им о Боге, вере, приглашаю 
в храм, иногда даже экскурсии сам людям провожу. Много 
было тех, кто пришёл впервые, а потом стал приходить 
вновь и вновь, да всё чаще, некоторые стали приходить по-
стоянно. С появлением храма, который на поселке ждали, 
народу стало приходить больше. Помню один крестный 
ход наш, когда люди просто обходили строящийся фун-
дамент, когда впереди шёл только крест, после этого люди 
подходили друг к другу, обнимались, плакали со слезами 
благодарности, надеялись, что храм у нас всё же будет. У 
меня эта надежда не пропадала никогда. 

— Что бы Вы хотели пожелать нашей приходской 
общине?

— Община — это когда мы все знаем друг друга, знаем 
нужды других, когда мы именно общаемся между собой. И 
не только во время службы, а на постоянной основе. А то 
мы можем говорить друг другу «прости», а сами не можем 
понять человека, за что прощать и как прощать. Надо просто 
любить друг друга, любить ближнего. А чтобы любить, нуж-
но общение с людьми, понимание их, и вот тогда прощение 
будет более искреннее и любовь более настоящая. Всем 
желаю больше добрых дел. Вера без дел мертва, а добрые 
дела, как сказал Святейший Патриарх, это кислород для 
пламени. И чтобы пламя не угасало, нужны наши добрые 
дела и поступки. 

ЖИТЬ — СТОРОЖИТЬ

Е сть такие люди, их обычно называют «душа компа-
нии». А у нашего прихода есть «душа прихода» — 
Сергей Александрович Пешков. 
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Анастасия Бочкарёва
Анастасия Ильинична была первым 

казначеем нашего прихода. Именно на 
ее плечи легла задача по организации 
правильного бухгалтерского учета, 
заполнение многих документов. Бух-
галтерия тогда у нас была некомпьюте-
ризирована, всё приходилось считать 
вручную, с помощью калькулятора. 

Анастасия и ее супруг Никита многим помогли начинаю-
щему приходу. Их пламенное неравнодушие, горячую веру 
и надежное дружеское плечо мы не забудем никогда.

Алексей Лончаков
Алексей — пономарь в храме Успе-

ния Пресвятой Богородицы на Березо-
вой роще, преподаватель в воскресной 
школе и прихода и светской вечерней 
школе. Пономарил в нашем вагончи-
ке, своим трепетным отношением к 
алтарю и великолепной исторической 
памятью запомнился надолго прихожа-
нам, преподавал для наших взрослых церковную историю.

Дмитрий Ленский
Дмитрий учился в духовной семи-

нарии, где руководил мужским хором. 
Долгое время посвящал свое личное 
свободное время, силы и средства 
украшению богослужений в вагончике. 
Прихожане до сих пор помнят его кра-
сивый голос и добрый характер.

Георгий Симонов
Настоящий казак, учитель истории. 

Преподавал церковную историю для 
наших взрослых, оказывал посильную 
помощь нашему приходу, был неза-
меним за первыми богослужениями 
в храме. Его уроки и шутки запомни-
лись нашим прихожанам.

Степан Григоров
Степан немало помог нашему при-

ходу. Его машина и свободное время 
очень пригодились нам в тот период, 
когда без транспорта было просто не-
возможно организовать приходскую 
жизнь. Доброе сердце, отзывчивость 
и открытость Степана стали его от-
личительной чертой.

Нина Малетина
Нина трудилась на своем искон-

ном месте — клиросе, где с большой 
самоотдачей и профессионализмом 
читала богослужебные тексты. Мы 
были рады ее голосу и в вагончике, 
и в новом храме. Её безотказность 
в помощи и ответственность всегда 
говорили сами за себя.

Сергей Сафонов
Сергей был многофункциональным 

помощником настоятеля, помогал и за 
богослужением, и в административных 
вопросах, преподавал в воскресной 
школе. Своим открытым характером, 
щедростью, внимательностью сильно 
расположил к себе большинство прихожан, которые вспо-
минают и спрашивают о нём до сих пор.

Максим Дмитриев
После длительной осознанной под-

готовки и Таинства Крещения (первого 
в новом храме) Максим стал помогать в 
алтаре, что делал с большим интересом 
и огромной самоотдачей. Он помогал 
приходу в самых разных вопросах, где 

требовалась его помощь. Сейчас Максим учится в колледже, 
мы желаем ему успехов в учебе и помним его основатель-
ность, скромность и доброе сердце.

Андрей Залетов
Андрей Владимирович немало помог 

по хозяйству в подготовке к великому 
освящению храма. Благодаря его трудам 
и усилиям были качественно покраше-
ны приходские подсобные помещения, 
организован для хранения церковного 
имущества гараж, засеян газон на храмовой территории. Усер-
дие, внимание к мелочам и сильные лидерские качества — это 
те черты Андрея, которые запомнились нам больше всего.

Евгений Красиков
Евгений пришел к нам сначала 

чтецом, но затем стал пономарем. Он 
заступал на свое служение буквально 
каждый день, наводя идеальный по-
рядок в алтаре и весьма внимательно и 
вдумчиво принимая участие в богослу-

жении. С ним службы всегда проходили чинно, степенно и 
благообразно. Обстоятельность, безотказность и сочувствие 
Евгения расположили прихожан к нему, многие с радостью 
общались с ним на духовные и житейские темы.

Герман Ходаковский
Герман Сергеевич трудился на ниве 

строительства и ремонта, нес послуша-
ние водителя. Благодаря его контролю 
за рабочими бригадами был выполнен 
ремонт цокольного этажа, совершена 
установка нового забора, сделано по-
крытие брусчаткой храмовой территории. Внимательность 
к нуждам прихода, умение найти общий язык с рабочими и 
умение трудиться с верующими людьми стали памятными 
для нас отличительными чертами Германа Сергеевича.

Сергий Смолин
Сергий из активного прихожанина 

быстро стал пономарем и завхозом. 
Работал без выходных и отпусков, сво-
ими силами собрал много необходимой 
приходу мебели, закупил недостающий 
на приходе инвентарь, организовал 
оптимизацию пространства на хорах, 

разработал несколько важных предложений по улучшению 
состояния храмового здания. Послушание, нестяжание и сми-
рение — истинно монашеские добродетели явил своим трудом 
Сергий, теплотой своего сердца и вниманием к каждому очень 
расположил к себе приходскую общину.

И О ВСЕХ ЗДЕ 
СЛУЖИВШИХ ВО СВЯТЕМ 

ХРАМЕ СЕМ РЦЕМ…
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Дорога ведущая в небо…
Там буду когда-нибудь я.
Не верю я в вечную небыль,
В конечность земного бытья.

Бывает на сердце тревога,
Сомнение душу гнетёт.
Но есть ещё к Храму дорога -
Там Бог мой, он силу даёт.

Мой Бог, он живёт в моём сердце,
Добром наполняя меня.
Для каждого к Богу есть дверца.
Бог мой — любовь моя.

Как часто, вернувшись с дороги,
Сижу у родного огня,
И все отступают тревоги.
Боже, храни ты меня.

Со мной моё трудное счастье,
Со мною сомненья и боль.
Но я одолею ненастья
Пока я, о Боже, с тобой!

Людмила Задорожная

«Боже, спаси мою душу!» -
Немыми губами шепчу.
Обетов своих не нарушу.
Прости, я за всё заплачу:

За нрав горделивый — разлукой,
За страстное сердце — слезой…
Как жить с постоянною мукой?
Умыться б водою святой.

Моё изболевшее сердце
То бьётся в груди, то молчит.
«Где выход, где к счастью дверца?» -
Безмолвно мой разум кричит.

Забитою, раненой птицей
Зажата я в угол судьбой.
Хотелось уснуть бы, забыться -
Проснуться счастливой, другой.

Но мне от душевных терзаний
Одной никуда не уйти.
Избави меня от страданий.
Прости меня Боже, прости!

Людмила Задорожная

Любовью живите, прощайте друг друга,
Пусть в сердце не будет обид,
Пусть в нем не бушует холодная вьюга
И горя другим не сулит.

Миритесь пока еще вы на дороге
И солнечный луч не угас.
Начало прощенья заложено в Боге,
Он жертвою Сына нас спас.

Он нас полюбил и прощает доныне.
Мы тоже должны всех прощать!
Идя по дороге в житейской долине
Всем ближним любовь излучать.

Живите для Бога, прощайте друг друга,
Чтоб вам получить благодать.
Пусть будет нелегкой прощенья дорога,
Но нужно любить и прощать!

Людмила Задорожная

МОЛИТВА
Храни, Господь, меня в дороге
И отгони все-все тревоги.
От злых людей обереги,
Будь рядом на моем пути
С тобою мне всегда спокойно,
Ведь верю я в тебя покорно.
Я знаю, любишь ты меня,
Средь многих я твое дитя.
Поможешь мне, я точно знаю!
Поэтому к тебе взываю -
Свою молитву повторяю
И на Тебя я уповаю:
«Отец Небесный защити
На грешном на моем пути!»

 Ирина Комарова

КОЛОКОЛЬНЫЙ ЗВОН

Динь-дон, динь-дон!
Слышен колокольный звон!
Льется он по всей округе,
Прогоняя прочь недуги.
В души наши проникает, 
С небесами нас венчает! 

 Ирина Комарова

СТИХИ ПРИХОЖАН
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